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РЕСПУБЛИНА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ф  Разнообразить рационы кормления скота поможат рес

публиканское производственное объединение «Биокорм». Из 
образующихся в городах Тбилиси и Рустави пищевых отхо
дов объединение на первых порах будет вырабатывать • 
среднем за год до четырех тысяч тонн кормовых гранул,

ф  В Тбилиси прошел семинар, для участия в котором
были приглашены представители Министерства лесной, цел
люлозно-бумажной и деревообрабатывающей промышлен
ности СССР и московских предприятий. Его участники оз
накомились с опытом работы по производственно - эконо
мическому обучению в тбилисском производственном ме
бельном объединении «Гантиади», побывали на Тбилисском 
комбинате гнутой мебели, в научно - производственном объ
единении «Меркани».

ф  К выпуску нового айда продукции —  хлебе «кутансу-
ри» приступил коллектив хлебозавода №  1 производственно
го объединения «Абхазхлвб». Новинка пользуется большим 
спросом у покупателей.

СЛОВО РАБОЧЕЙ МОСКВЫ
завода

ния, хотим ускорить строитель
ство жилья, улучшить снабже
ние продовольствием, другими 
товарами. Мы хотим двигаться 
вперед быстрее, и для этого 
надо делать все необходимое. 
Но нельзя перепрыгнуть сразу 
все барьеры разом, надо это 
делать последовательно.

Н. Ф . Линева, слесарь. Нам по 
душе, Михаил Сергеевич, что 
Вы интересуетесь нашими делами 
прямо здесь, в цехе. Обстоя
тельно разговариваете с рабо
чими, советуетесь.

М. С. Горбачев. Считаю, что 
жизнь рабочего человека, его 
настроения, нужды надо знать 
основательно, иначе трудно вы
работать верную политику, при
нять правильные решения. Сей
час непростое время, оно заде
вает всех нас. На днях прочитал 
в газете об одном крупном за
воде: сообщают — в январе и 
феврале рабочие получили мень
шую зарплату. Досадно, конеч
но, и неприятно, когда рабочий 
меньше получает. Но как же 
платить полным рублем, если он 
не заработан? Ведь если зар
плата не будет связана с ростом 
продукции, что на эти «бумаж
ки» возьмешь? Мы же с вами 
знаем такое: заработал деньги, 
а в магазин пойдешь — то того 
нет, то другого. А все потому, 
что раньше действовал принцип: 
дал продукцию или нет, хоро
шего или плохого качества — 
деньги получи. А в итоге? Ре
сурсы ушли, труд затрачен, 
деньги выплатили, а товаров 
нет. Разве так можно жить? Ко
нечно, нельзя. Дело доходило 
до того, что некоторые заводы 
пришлось чуть ли не закрывать 
на какое-то время. Взять, к при
меру, бакинские бытовые холо
дильники. Народ утратил к ним 
всякий интерес, попросту не 
стал их покупать. Приостанови
ли производство. Тогда на заво
де взяли лучшие образцы холо
дильников, усовершенствовали 
их, и теперь они успешно реа
лизуются и внутри страны, и на 
экспорт, за валюту.

Все мы можем сделать, това
рищи. Талантливых людей в 
стране много. Есть мощная нау
ка, высококвалифицированный 
рабочий класс. Но надо менять 
отношение к делу. Говорим об 
этом прямо: всем нам нужно 
прибавить в работе, дисциплину 
подтянуть — другого пути про
сто нет. На это и направлена 
реформа.

(Окончание на 2-й стр.)

Встреча  М. С. Горбачева с коллективом Первого Го сударственного  подшипникового
Деловые встречи, откровен

ные беседы руководителей пар
тии и государства с  трудовыми 
коллективами стали неотъемле
мой чертой перестройки, расши
ряющейся демократии.

Как уже сообщалось, 4 мар
та состоялась встреча Генераль
ного секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева с трудящимися Пер
вого Государственного подшип
никового завода.

Созданный в годы первой пя
тилетки, ГПЗ-1 стал основой 
отечественной подшипниковой 
промышленности. Здесь трудит
ся более 20 тысяч рабочих и 
специалистов. Продукция этого 
трижды орденоносного, круп
нейшего в отрасли предприятия 
хорошо известна не только у 
нас, но и за рубежом. Изготов
ленные коллективом завода под
шипники весом буквально от 
нескольких граммов до несколь
ких тонн работают в машинах 
и станках, на Земле и в космо
се, в бытовой технике и слож
нейших научных приборах.

Многотысячный коллектив за
вода находится в постоянном по
иске новых форм организации и 
стимулирования труда, возмож
ностей' повышения качества про
дукции, роста эффективности 
производства.

— Мы придаем большое зна
чение сегодняшней встрече,— 
сказал М. С. Горбачев, обраща
ясь к работникам завода,— и 
думаю, не надо пространно объ
яснять — почему. Сейчас, в на
чале второго этапа перестрой
ки, для всех очевиден стреми
тельный ритм нашей общест
венной жизни, все видят, какие 
мощные социальные силы при
ведены в движение, какие инте
ресные процессы развиваются в 
обществе.

На февральском Пленуме ЦК 
н мы вновь остро поставили как 

неотложную задачу — возро
дить ленинский облик социализ
ма, ленинское понимание наро
довластия, ленинский стиль пар
тийного руководства. И сделать 
это предстоит через максималь
но полное развитие демократии, 
через радикальное преобразова
ние всего экономического меха
низма, через решительное об
новление роли партии в услови
ях перестройки.

Ответственные, • труднейшие 
задачи. Как вы знаете, они бу
дут обсуждаться делегатами 
XIX Всесоюзной партийной кон
ференции. И нам чрезвычайно 
важно знать, как воспринимают
ся инициативы партии в рабочих 
коллективах. По-моему, для по

литика — это самое главное:
' знать настроение людей, чувст
вовать пульс живой жизни. Без 
этого политика выродится в 
мертвую схоластику, догматизм.

Вы, наверное, заметили: чле
ны Политбюро, секретари ЦК 
ездят по стране, постоянно 
встречаются с народом. Иначе 
нельзя. Современный партийный 
руководитель любого уровня 
должен быть тесно связан с 
людьми, с жизнью. В противном 
случае он, как говорится, отста
нет от поезда — не успеет за 
тем демократизмом жизни, ко
торый подняла перестройка. С 
этих позиций я рассматриваю и 
нашу встречу. Буду рад услы
шать ваше мнение о сегодняш
них делах и проблемах, о зада
чах на перспективу.

Перестройка только тогда ста
нет необратимой, когда она ши
роко войдет в повседневную 
жизнь трудовых коллективов. 
Это было ясно со времени ап
рельского Пленума ЦК 1985 го
да. Но лишь теперь можно го-' 
ворить об этом как о реально
сти. Почему? Потому что всту
пил в действие Закон о государ
ственном предприятии, на его 
условиях действуют уже многие 
тысячи предприятий и объедине
ний. Потому что началось живое 
соприкосновение миллионов с 
практикой выработанной парти
ей линии на демократизацию об
щества и радикальную экономи
ческую реформу.

Теперь никому невозможно 
оставаться в стороне от пере
стройки. Трудновато отмолчать
ся и отсидеться в тени, выжи
дая, что же в итоге из всего 
этого получится. Ныне каждому 
приходится определять свою 
личную позицию, свое место в 
общем строю.

Разумеется, мы должны ви
деть те трудности, с которыми 
сталкиваются многие коллективы 
в работе в новых условиях хо
зяйствования. Процесс этот не
простой, и многие причины труд
ностей объективны. Они идут от 
унаследованных из прошлого 
неувязок и в планировании, и в 
материально-техническом обе
спечении, и в ценообразовании. 
Нам предстоит развязывать не
простые узлы, и такая работа 
сейчас ведется. Словом, накопи
лось много вопросов, по кото
рым хотелось бы посоветоваться.

В заводоуправлении состоялся 
обстоятельный разговор с руко
водителями предприятия, члена
ми партийного комитета, веду
щими специалистами. Генераль
ного секретаря ЦК КПСС инте

Секретарь парткома завода 
Н. С. Аничков и заместитель 
председателя профкома объеди
нения Н. М. Жуков подробно 
рассказали об организации рабо
ты совета трудового коллектива, 
разработке и реализации выра
ботанной программы социально
го развития завода.

Затем М. С. Горбачев побы
вал в цехах предприятия. Состо
ялись обстоятельные беседы с 
рабочими о проблемах, - которые 
их волнуют. Вопросы поднима
лись самые разные. Но главный 
разговор — о деле, о том, как 
ускорить реконструкцию, как 
делать лучшую в мире продук
цию.

Наладчик шлифовальных ав
томатов Е. И. Тараторкин ска
зал об этом так: качество — се
годня наша главная рабочая за
бота, и мы много делаем в этом 
направлении. Но задача это об
щая, решать ее надо сообща 
— и нам, и тем, кто поставляет 
металл, оборудование. Пока же 
нас качество металла не удов
летворяет.

М. С. Горбачев. Пошлите 
свою рабочую госприемку к ме
таллургам.

Е. И. Тараторкин. Все дело в 
том, что скрытые дефекты на 
входном контроле трудно обна
ружить. Но потом из-за них 
бракуют целую партию готовых 
изделий.

М. С. Горбачев. На таком про
изводстве, как ваше, должен 
быть жестким входной конт
роль. И у металлургов контроль 
должен быть, и у вас. Мы за
интересованы, чтобы ваш завод 
снабжался и ритмично, и хоро
шими материалами. Почему? Ес
ли срывается производство под
шипников — лихорадит все на
родное хозяйство. В нынешних 
условиях, когда предприятия са
ми заключают договоры, вы 
вправе заявить: не даете нуж
ного металла — не берем заказ. 
Тем более на подшипники выда
ется госзаказ, который должен 
обеспечивать приоритетное по
лучение ресурсов. Так что прав 
теперь у вас стало больше.

Думаю, сразу все не изме
нится. И металлургия должна 
перестроиться, и у вас многое 
должно пойти по-другому. Но 
дела будут улучшаться. Уверен, 
что уже в ближайшее время мы, 
как говорится, оседлаем ситуа
цию. Не допустим, чтобы она 
вышла у нас из-под контроля. 
Сейчас мы решаем вопросы мо
дернизации всего машинострое-

ресовало многое. Что нового 
внес в жизнь заводчан Закон о 
предприятии? Как он встречен 
людьми? Как теперь складыва
ются хозрасчетные отношения 
на производстве? Каковы пер
вые шаги рабочего самоуправ
ления? Что делается для разре
шения социальных забот коллек
тива?

Генеральный директор объеди
нения В. Б. Носов рассказал о 
делах и планах предприятия. За
вод переживает глубокую ре
конструкцию. Взят курс на при
менение самой прогрессивной 
техники, передовой технологии. 
Что интересно, заметил дирек
тор, так это то, что именно на 
реконструированные участки, на 
рабочие места, где стоят стан
ки с ЧПУ, устремилась моло
дежь. Коллектив завода уже 
второй год работает в условиях 
хозрасчета. Возросла произво
дительность труда. Это позволи
ло трудиться меньшим числом 
рабочих, а значит — и повышать 
зарплату.

М. С. Горбачев поинтересо
вался, как обеспечивается пред

приятием выполнение государст
венного заказа.

— В текущем году,— ответил 
директор,— госзаказ составля
ет у нас 99,7 процента от того, 
что мы способны сейчас произ
водить. Для маневра, как види
те, у нас возможностей нет. Но 
дело не только в этом. В госза
каз вошла и самая невыгодная, 
самая нерентабельная продук
ция. Налицо экономический па
радокс: то, что выгодно госу
дарству,— невыгодно коллекти
ву. Ведь по идее каждое пред
приятие должно буквально 
драться за получение госзаказа, 
который полностью обеспечен 
материалами, позволяет полу
чить высокую прибыль. Государ
ственные заказы, как считают 
заводчане, должны выдаваться 
на конкурсной основе, на осно
ве состязательности предприя
тий за право на его получение.

М. С. Горбачев заметил, что 
только через взаимозависи
мость, через сочетание интере
сов производителя и потребите
ля можно выработать их нор
мальные взаимоотношения. Толь

ко через договоры, нормативы 
можно решать эти вопросы.

Разговор зашел о качестве 
выпускаемой продукции. Для та
ких изделий, как подшипники, 
вообще нет более важного пока
зателя, чем уровень качества. 
Введенная в прошлом году го
сударственная приемка, безус
ловно, подхлестнула нас, сказал 
директор, но не застала врас
плох и не привела к каким-ли
бо заметным сбоям в производ
стве. Высокое качество продук
ции стало у нас нормой, по
требностью каждого специали
ста, каждого труженика пред
приятия. По уровню качества 
наши подшипники примерно 
вдвое превосходят потребности 
многих наших потребителей. У 
нас очень высокий запас каче
ства.

М. С. Горбачев. Не сказывает
ся на качестве ваше монополь
ное положение на внутреннем 
рынке? Новый хозяйственный 
механизм обязан предотвращать 
негативные последствия такого 
положения, заставлять строго

выполнять условия хозяйствен
ного договора.

Руководители завода расска
зали о том, что полное выполне
ние договорных обязательств 
коллектив неразрывно связывает 
с повышением технического 
уровня изделий, их надежно
стью, долговечностью. Только 
так можно рассчитывать на бо
лее высокие результаты на 
внутреннем рынке и на увеличе
ние экспортных поставок. Се
годня коллектив кровно заинте
ресован, чтобы иметь собствен
ные, заработанные валютные 
средства.

М. С. Горбачев. А вы могли 
бы давать больше продукции на 
экспорт?

В. Б. Носов. Конечно, техни
ческие возможности у нас для 
этого есть, а главное — мы хо
тим заработать валюту и приоб
рести нужное нам оборудование. 
Немаловажна здесь и моральная 
сторона: у людей укрепляется 
вера в свой профессионализм, 
они гордятся тем, что могут вы
пускать продукцию высокого ми
рового уровня.

Во время посещения предприятия. (Телефото ТАСС —  ГРУЗИНФОРМа).

Экономической работе -  активность, целенаправленность----------------- ПРИМЕТЫ ВЕСНЫ----------------

На переднем п л а н е — 
з а б о т а  о по в ыше ни и  
эффективности хозяйствования

Снег «таял с полай, но зимний пейзаж по-прежнему 
проступал еще довольно зримо в окрестностях села Нун- 
риани Сигнахского района, где расположен колхоз «Лени- 
нис аидердзи». Хотя яоздух уже по-явсеннему мягок и чист.

Радикальная реформа экономики ставит немало проблем 
перед предприятиями, переходящими на новые экономиче
ские условия. Работа на хозрасчете должна обеспечивать 
доход, которого хватило бы и на оплату труда, и на мате
риальное поощрение, и на формирование фондов н разви
тия производства, и социально-культурного, А чтобы до
стичь соответствующей прибыли, надо работать высокопро
изводительно, прибыльно. Однако в этом смысле перед 
многими производственными коллективами республики сто
ят серьезные проблемы.

—  О наступившей весне 
свидетельствует и то, —  гово
рит председатель колхоза 
Парнаоз Натрошвили, —  что 
у нас уже отремонтирована 
вся технике. Еще несколько 
дней, и не узнать будет Нук- 
риани.

Несмотря на то, что в хо
зяйстве ремонт техники прак
тически завершен, здесь уже 
думают о следующем сезоне. 
И потому, чтобы избежать до
полнительных расходов, созда
ют свою ремонтную бригаду, 
которая сама будет следить 
за всем техническим парком 
хозяйства, проводить осмотр 
и профилактику машин.

Эта мера продиктована в 
первую очередь заботой о 
повышении экономики хозяй
ства. Платить деньги за ре
монт сторонним организаци
ям, зависеть, как говорится, 
от их настроения не всегда 
выгодно хозяйству. Вот и бу
дет действовать собственная 
бригада. Выделено помещение 
под мастерские, подобраны со
ответствующие кадры.

Направление на улучшение 
экономических показателей 
нашло логическое продолже
ние и в использовании прог
рессивных форм организации 
труда. В нынешнем году под
рядная форма организации 
труда получила распростра
нение в ви н о гр ад ар стве  и 
полеводстве.

—  Все шесть бригад в ви
ноградарстве, —  продолжает 
председатель, —  у  нас рабо
тают по принципу подряда. 
Задача заключается в том, 
чтобы обеспечить увеличение 
выходц продукции с единицы

площади, а вместе с тем ре
шить и вопрос материально
го стимулирования тружени
ков. Не буду забегать вперед, 
но, думаю, подряд я виногра
дарстве— это тот резерв, кото
рый позволит нам обеспечить 
выполнение намеченной про
граммы.

Делает в колхозе уверенные 
шаги и семейный подряд. Мы 
побыяали на яиноградн и к а х, 
которые воздалыяает семья 
Георгия Этерашвили. За ней 
закреплено четыре гектара ви
ноградников. И с каждого из 
них Георгий Этерашвили наме
рен получить урожай с три- 
дцатипроцентной прибавкой к 
сраднеколхозному показателю. 
Заключен соответствующий до
говор с хозяйством о матери
ально - техническом обеспе
чении. И этот момент особен
но «ажен для плодотворной 
работы семей на подряде. Как 
свидетельствует практика, не 
всегда сами хозяйства обес
печивают выполнение дого
ворных обязательств. И тог
да подряд носит чисто фор
мальные отношения. Нет кон-> 
кретной выгоды ни хозяйству, 
ни труженику.

—  Таких недоразумений у 
нас не будет, —  говорит Пар
наоз Натрошвили, —  приняты 
меры к тому, чтобы все се
мьи, заключившие договор с 
хозяйством, были обеспечены 
всем необходимым.

Смеркается еще рано. Но 
приметы весны года новых на
дежд и свершений земледель
цев все отчетливее.

Тамара ЛОМ САДЗЕ.
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Вопросам внедрения ново
го экономического механиз
ма в отраслях народного хо
зяйства республики было по
священо заседание Координа
ционного совеЧа ЦК КП Гру
зии по совершенств о в а н и ю 
хозяйственного механизма и 
переводу предприятий на но- 
яую систему хозяйствования.

На заседании выступили то
варищи Вардзелашвили О. Г., 
Глурджидзе А. Н., Никольский 
Б. В., Читанава Н. А., заме
стители Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР 
Вадачкория В. И., Лабахуа 
3. А., Махарашвили Б. Д., 
Мелкадзе О. В.

Итоги заседания подвел пер
вый секретарь ЦК Компартии 
Грузии Д. И. Патиашвили.

Анализ сложившегося на се
годняшний день положения в 
этой области показывает, что

Стать мощным фактором 
ускорения перемен, активно 
способствовать утверждению 
во всех сферах жизни нового, 
передового призвана идеоло
гия обновления —  указыва
лось на февральском (1988 г.) 
Пленуме ЦК КПСС. Революци
онные преобразования. про
исходящие в нашем обществе, 
глубоко затрагивают и вопро
сы культуры, духовной жизни 
людей. Главная сила, опора, 
богатейшая основа для раз
вития нашего общества —  его

старый, затратный механизм 
отступает медленно. Весомую 
прибыль, которая становится 
главным обобщающим пока
зателем, научились получать 
лишь немногие предприятия. 
Среди них —  руставское про
изводственное объединение 
«Азот». Здесь каждую брига
ду, каждого работника суме
ли заинтересовать в высоком 
конечном результате труда. В 
итоге бывшее убыт о ч н ы м  
предприятие планирует по
лучить в этом году три мил
лиона рублей прибыли. В не
далеком будущем оно сможет 
отказаться от дотации, кото
рую получало многие годы.

Неплохо обстоят дела на Зе- 
стафонском заводе ферро
сплавов. Его коллектив за 
счет экономии сырья и мате
риалов, снижения себестои
мости продукции запланиро-

многонациональность и интер
национальный дух, общность 
целей и задач, единство сло
ва и дела. Вот почему новый, 
второй этап перестройки тре
бует дальнейшего совершен
ствования работы с творчес
кой интеллигенцией, усиления 
роли и значения нбвого мыш
ления. Это важнейшее тре
бование времени и определи
ло тон и содержание разгово
ра на встрече с деятелями 
науки и культуры республики, 
состоявшейся в ЦК КП Грузии.

вал получить полтора миллио
на рублей сверхплановой при
были.

Серьезным барьером на пу
ти внедрения нового хозяйст
венного меха н и з м а стали 
сяерхнормат и в н ы е остатки. 
Там, где коммерческая служ
ба налажена и действует эф
фективно, их сокращают или 
даже вовсе ликвидируют. В 
научно - произведет в е н н о м  
объед м н е н и и  «Аналитпри- 
бор» за коро т к и й срок 
сверхнормативные остатки сни
зились в восемь раз. На пять 
миллионов рублей они сокра
щены на Руставском металлур
гическом заводе. А  вот на 
Тбилисском станкостроитель
ном заводе имени Кирова, 
некоторых других предпри
ятиях республики они, на
против, возросли.

Причины этого кроются в 
низком качестве продукции, 
срывах договорных обяза
тельств по поставкам. След
ствие —  рост дебиторской и 
кредиторской задолженнос
тей, удорожание продукции. 
Такие предприятия неохотно 
идут на обновление ассорти
мента.

В сложном положении ока-

Паред собравшимися высту
пил первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии Д. И. Патиа
швили.

Состоялся Ъткрошенный, до
верительный диалог о путях 
повышения эффективности, ко
нечной отдачи идеологичес
кой, политико - воспитатель
ной работы, в которой вели
ки роль и значение науки и 
культуры.

Без культуры не может быть 
подлинной демократии. Эта 
мысль четко сформулирована

запись в связи с переходом 
на ‘полный хозрасчет и само
финансирование предприятия 
легкой промышленности рес
публики. Сказывается тяже
лое финансовое состояние, 
наличие большого количест
ва устаревшего оборудования, 
невысокая квалификация час
ти работников. Отрасль хро
нически не выполняет план 
прибыл*.

Хозяйственным органам рес
публики следует конкретно 
проанализировать проблемы 
каждого неприбыльного пред
приятия, активно и планомер
но оказывать практическую 
помощь экономическим служ
бам на местах, подчеркнули 
выступившие на заседании.

Поэтапно, целенаправленно 
переходит на новые методы 
хозяйствования другая отрасль, 
производящая товары народ
ного потребления, —  местная 
промышленность республики.

Большое внимание на засе
дании было уделено внедре
нию новых условий хозяйство
вания в строительном комп
лексе. Подчеркивалось, что 
здесь этот процесс протека
ет недопустимо медленно и 
болезненно. Сказываются пас-

на февральском (1988 г.) Пле
нуме ЦК КПСС, и жизнь по
стоянно убеждает в ее бес
спорности и правомерности. 
Не может быть подлинной де
мократии и без интернацио
налистского мышления. Любая 
недооценка того или иного 
явления, незначительный про
счет в воспитании, идеологии 
и экономике могут стать по
водом для демагогичвп^нх 
суждений отдельных неустой
чивых лиц, создать почву для 
проявления национальной ог-

сивность, нежелание многих
руководителей организовать 
работу по-новому. Наблюдает
ся удорожание себестоимости 
строительств из-за нерацио
нального использования фонда 
зарплаты, роста непроизво
дительных расходов. Пере
ход на коллективный подряд 
носит в основном формаль
ный характер.

Множество острых проблем 
поставило в повестку дня вне
дрение нового хозяйственно
го механизма в сельском хо
зяйстве республики. Ничем 
иным, как безответственностью 
руководителей, нельзя объ
яснить причины убыточности 
производства мяса птицы, кон
сервной продукции, многих 
колхозов и совхозов. А  ведь 
они получают немалое фи
нансовое подкрепление из го 
сударственного бюджета. Но
вые экономические условия 
неминуемо поставят заслон 
стремлению таких руководи
телей покрывать за счет го
сударства свою некомпетент
ность и хозяйственную несос
тоятельность.

Важным рычагом радикаль
ной хозяйственной реформы 
является укрепление эконо-

раниченности и замкнут о с т и .  
Поэтому работа по укрепле
нию межнациональных отно
шений должна опираться на 
реальные факты и дела нашей 
действительности, укрепление 
духовной, нравственной, эко
номической сферы.

Ответственность перед сво
им народом и перед самим 
собой, четкая гражданская по
зиция — ттково сегодня ме
ркло даячоя^ноети каждого 
учеьэг*, ндого деятеля
культур-.!, пр” ЫА*нных давать 
решктельньы .этпор различно
го рода экстремистским на
строениям, не бояться всту
пать в острые дискуссии, уме-

мических служб на предпри
ятиях, организация экономи
ческого всеобуча. Местные
партийные органы должны
держать эти вопросы под не
ослабным вниманием и конт
ролем, заботиться о форми
ровании полноценного резер
ва кадров экономистов.

Остро стоит в республике и 
проблема повышения уровня 
экономической грамотно с т и 
партийных, советских работ
ников, хозяйственников. В этой 
сфере еще много просчетов, 
недостатков, которые в бли
жайшем будущем могут обер
нуться невосполнимым ущер
бом. Поэтому преодолевать 
их надо незамедлительно.

Было заострено внимание 
на необходимости переноса 
всей этой работы с верхних 
эшелонов управления непо
средственно в' трудовые кол
лективы, в первичные звенья, 
на каждое рабочее место.

Координационный совет раз
работал конкретные меропри
ятия по ускоренному внедре
нию принципов нового эко
номического механизма в на
родное хозяйство республики.

(ГРУЗИНФО РМ ).

ло аргументировать свое по
литическое, нравственное кре
до.

Жизнь каждодневно ставит 
множество самых серьезных 
проблем, на каждую из кото
рых должна быть дана прин
ципиальная оценка, намечены 
конкретные меры по ее реше
нию. Это и вопросы охраны па
мятников культуры, и эколо
гия, и складывающаяся в рес
публике демографическая си
туация, и проблемы, связан
ные с углублением изучения 
родного языка, истории, неме
ло других.

(Окончание не 3-й стр.).

МОЩНЫЙ Ф АКТО Р У С К О Р ЕН И Я  П ЕРЕСТРО Й КИ
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СЛОВО РАБОЧЕЙ МОСКВЫ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Уже сейчас вы трудитесь хо
рошо. А когда реконструкцию 
закончите, когда оборудование 
появится новое, когда рабочие 
места появятся новые, меньше 
ручного труда останется, тогда 
и дело веселее пойдет. Мы про
шли по старым цехам, зашли и 
в реконструированные. У тех, 
кто работает на новых станках, 
уже другое настроение.

Н. Ф . Линева. Из Куйбышева 
нам присылают сборочные ав
томаты, а они у нас плохо идут. 
Если на сделанном нами обору
довании мы выпускаем по две 
тысячи подшипников за смену, 
то на куйбышевских — по 1.200 
— 1.300. Одну их машину нужно 
обслуживать двоим рабочим, а 
на нашей — всего один занят.

М. С. Горбачев. Для того мы 
с вами сейчас и создаем такие 
экономические механизмы, что
бы невыгодно было выпускать 
устаревшую продукцию. Скажу 
вам так: затеяли мы большое 
дело, нужное, необходимое, но 
и сложное. Кое-кому не нравит
ся наша перестройка. Хотят ей 
помешать. Стараются посеять 
в сознании людей сомнения: 
нужна ли перестройка? Рабоче
му классу, мол, навязывают хоз
расчет, госприемку. Продажу 
водки ограничили. Интеллиген
цию обидели, переведя науку на 
хозрасчет. Аппарат управления 
сокращают. И так все цветисто 
подают, намекая, что общество, 
дескать, не выдержит тягот.

Думаю, что советские люди 
правильно понимают те меры, 
которые сегодня претворяем в 
жизнь. Они нужны для всего об
щества. Известно, что в свое 
время в стране был приостанов
лен процесс обновления кадров, 
образовался своего рода кадро
вый застой. Кое-кто из руково
дителей уверовал, что не он 
служит народу, а народ у него 
на службе. Вот почему нужна 
демократия, которая ставила бы 
все на свои места. Хозяин в 
стране — народ. Он разберется, 
кто чего стоит, в обиду хоро
шего человека не даст. На это 
мы и рассчитываем, ориентиру
емся на здравый смысл людей. 
Конечно же, найдутся и дема
гоги, но не они будут опреде
лять судьбу страны.

Почему пошли на экономиче
скую реформу? Чтобы люди на
чали считать, заинтересованно 
участвовать в развитии произ
водства, обсуждении планов. 
Нельзя делать людей сторонни
ми наблюдателями. Думаю, пе
реживем все трудности, вперед 
обязательно пойдём. Мы чувст
вуем поддержку трудящихся.

Голоса. Правильно, Михаил 
Сергеевич. Поддерживаем такую 
политику! По душе нам ‘те пре
образования , которые.. происхо
дят в стране. Желания работать 
намного прибавилось!

М. С. Горбачев интересуется 
у рабочих условиями их труда, 
заработной платой, жилищными 
условиями, работой столовой.

Г. В . Татаринова, контролер. 
Многое стало лучше, Михаил 
Сергеевич.

Т. В. Матвеева, рабочая. Ми
хаил Сергеевич, еще много мо
лодежи уходит с завода из-за 
нехватки жилья. Вот наши де
вушки. Некоторые из них в об
щежитии живут.

М. С. Горбачев. Мы с вашими 
руководителями об этом обстоя
тельно говорили. Сегодня важно 
наращивать мощности по строи
тельству жилья и на самом за
воде. Очень хорошо, что у вас 
есть свое строительно-монтаж

ное подразделение, которое по
могает решению жилищной про
блемы. И планы неплохие. Но 
нужно еще прибавить.

Г. Д. Рохальская, мастер. 
Устройству молодых семей по
могает МЖК.

М. С. Горбачев. Многие кол
лективы идут по этому пути. 
Строят всем миром, и дело дви
жется.

На территории завода я разго
варивал с женщинами. Две из 
них с 1944 года работают. Им 
нужны однокомнатные кварти
ры. Жизнь их так сложилась, 
что остались они без семей. Че
стно говоря, обидно, что они до 
сих пор .не получили отдельных 
квартир. И молодым надо да
вать жилье, чтобы они устраи
вали жизнь, и ветеранам — они 
заработали это право. Мы счи
таем, что надо сейчас умерить 
аппетиты в строительстве новых 
промышленных объектов, боль
ше выделять средств на разви
тие жилья, детсадов, больниц— 
словом, на социальную сферу. 
И мы уже прибавили их. Сейчас 
развиваем в городах, рабочих 
поселках индивидуальное строи
тельство. Желающих строиться 
много. И это хорошо: люди 
строят, используя местные ма
териалы.

После осмотра цехов, беседы 
с рабочими М. С.' Горбачев 
встретился в. конференц-зале 
заводоуправления с рабочими, 
бригадирами, мастерами, на
чальниками цехов, партийным, 
профсоюзным, комсомольским 
активом, руководителями объе
динения.

— Как и вся страна, ваш за
вод переживает сегодня обнов
ление,— сказал М. С. Горбачев, 
— и я рад, что мог лично убе
диться в этом. Осуществляется 
техническая реконструкция це
хов, осваиваются хозрасчетные 
методы хозяйствования, реша
ются социальные вопросы. Ко
нечно, и проблем хватает. Часть 
их осталась от вчерашнего дня, 
некоторые родились уже сегод
ня — в ходе перестройки, в про
цессе осуществления экономиче
ской реформы. Это естествен
но. Но у меня создалось впечат
ление, что вы беэ паники и, я 
бы сказал, с оптимизмом смот
рите в будущее и уверенно иде
те вперед.

Хорошо, что, заботясь о зав
трашнем дне объединения, за- 
водчане действуют на основе 
продуманной программы. У каж
дого крупного коллектива, про
изводственного объединения дол
жна быть своя научно разрабо
танная программа развития. Она 
должна предусматривать и во
просы технического прогресса, 
и мероприятия по реконструкции 
и модернизации производства, и, 
конечно же, весь круг социаль
ных проблем: *»онм

Хорошо, что завод основа- 
тсльно., занялся реконструкцией.
И еще хорошо то, что вы став
ку делаете на отечественное 
оборудование, на творчество 
своих инженеров и рабочих.

Сегодня многие руководители 
предприятий, стремясь быстрее 
решить свои технические проб
лемы, нередко видят лишь один 
путь — как можно больше заку
пить импортного оборудования. 
Это не выход из положения. 
Что-то, очевидно, придется ку
пить, но только то, что остро 
необходимо, а полагаться сле
дует на свое, отечественное ма
шиностроение, на достижения 
нашей инженерной мысли.

Многое тут упирается в про
гресс машиностроения. Именно

машиностроение должно дать 
новую технику во все отрасли 
народного хозяйства — и в лег
кую промышленность, и в сель
скохозяйственное производство, 
помочь в развитии сферы ус
луг, в жилищном строительстве.

У нас создана и осущест
вляется национальная программа 
модернизации отечественного 
машиностроения. Начиналась она 
трудно, да и сейчас тут нема
ло сложностей, сбоев. Но все 
же дело пошло. Нужно все сде
лать, чтобы реально обеспечить 
выполнение намеченных планов.

Знаю, что жилье — одна из 
самых больных ваших забот. 
Это наша общая забота. Жи
лищная проблема сегодня вез
де стоит чрезвычайно остро. 
Делается для ее решения, как 
вы знаете, немало. Но многое 
будет зависеть и от того, как 
вы сами возьметесь за социаль
ную сферу. Необходимо прояв
лять здесь собственную ини
циативу, не ждать, когда какой- 
то добрый дядя сделает все за 
вас, тем более, что всякие со
циальные неполадки больно 
бьют и по производству. Что 
говорить — дело это трудоем
кое, за один день его не повер
нешь, но надо создавать за
делы.

Другая приоритетная задача — 
продовольственные товары. 
Здесь, думается, главное состо
ит в том, чтобы развязать, как 
говорится, руки труженикам 
сельского хозяйства, не мешать 
им в проявлении здоровой, со
циалистической предприимчи
вости, поддерживать новые фор
мы организации труда. Там, где 
пошли на это, где стали разви
вать семейный и другие виды 
подряда, там результаты нали
цо. И какие результаты! При тех 
же возможностях, на той же 
земле, с той же техникой суме
ли в полтора-два раза повы
сить продуктивность полей и 
ферм.

Социальные проблемы пяти
летки решаются сегодня в тру
довых коллективах, непосредст
венно на рабочих местах. Что бы 
ни производил завод — станки 
или подшипники,— все это, в 
конечном счете, в виде той или 
иной продукции вновь возвраща
ется к народу, к человеку. Вот 
почему коренная задача эконо
мической реформы — пробу
дить инициативу каждого тру
женика, развить хозяйственный 
интерес людей к повышению 
производительности своего тру
да. Этой цели служат и хозрас
чет, и работа на подряде, и раз
витие всех форм кооперативной 
и индивидуально-трудовой дея
тельности.

Понятно, что нам нужна тру
довая и честная инициатива, 
подчеркнул М. С. Горбачев, а не 
та, что порой проявляют некото
рые кооперативы, которые, 
пользуясь дефицитом, занимают
ся откровенным рвачеством. Мо
гу сообщить, что в этих целях 
будет введено прогрессивное 
налогообложение. Думаю, это 
будет справедливо.

Перестройка, экономическая 
реформа, демократизация обще
ства рождают немало трудных и 
даже острых вопросов. Навер
ное, не все и не везде удается 
сразу решить. Но надо учиться 
управлять перестроечными про
цессами и не бояться каких-ли
бо издержек и даже ошибок в 
проведении принципиальной ли
нии партии на отказ от команд
но-административных методов 
управления. Главное здесь — 
опора на людей, совет с людь

ми, с трудовыми коллективами. 
И, конечно же, надо научиться 
самим принимать решения.

Многие местные руководите
ли до сих пор не могут изба
виться от привычки с любым во
просом обращаться в Москву, в 
центральные органы — как буд
то из Москвы лучше видно, что 
и где нужно производить, что и 
где сеять. Да и на предприяти
ях проявляется подчас такое же 
иждивенчество: если чего-то не 
хватает — ждут, когда дадут 
сверху. Даже в хороших трудо
вых коллективах распростране
ны такие настроения — дескать, 
есть начальство, пусть оно и 
думает. Так это и идет «по це
почке»: рабочие говорят —  пусть 
думает директор, директор по
лагает, что думать должен гор
ком или исполком, те кивают на 
центральные органы.

Подобная иждивенческая по
зиция становится просто нетер
пимой в условиях демократиза
ции. Откуда она идет— понят
но. Не у всех руководящих кад
ров в прошлом была потребность 
советоваться с людьми. Многое 
часто решалось в кабинетах. От
сюда — и соответствующая ре
акция людей, безразличие, рав
нодушие. Но, товарищи, мы же. 
великая страна, мы располагаем 
огромными материальными и 
природными ресурсами, замеча
тельным человеческим потенциа
лом. Мы должны жить иначе, и 
мы можем жить иначе!

Самое главное, я думаю, в 
том, что перестройку понял и 
принял рабочий класс, весь на
род. Это очень важно. Почти 
три года прошло после апрель
ского Пленума. Тяжело было, 
но маховик раскручивается, и 
дело двинулось и на производ
стве, и в науке, и в кадровом 
обеспечении. Трудовые коллек
тивы втягиваются в хозрасчет. И 
везде зазвучал голос народа.

Потенциал демократизма, ска
зал далее М. С. Горбачев, самый 
надежный потенциал перестрой
ки. Он еще по-настоящему не 
развернулся, но обязательно 
развернется. Задача Состоит в 
том, чтобы на всех этажах уп
равления действовал сам народ. 
Чтобы в совет трудового кол
лектива, в Советы народных де
путатов выбирались не просто 
хорошие люди, добросовестные 
работники. Это, конечно, нужно, 
но главное, чтобы они были 
людьми думающими, инициатив
ными, умеющими отстаивать 
свои принципы. Тогда и дело 
пойдет.

Кое-кто скептически смотрит 
на проводимую в нашем общест
ве демократизацию, считает, 
что мы сказки сочиняем, говоря * 
о народном самоуправлении. Что 
же, мы только еще начали раз
вертывание этого процесса. Как 
говорится, поживем — увидим. 
Вспомните, как на первых порах 
многие боялись, что демократи
зация обёрйгтся чуть ли не раз
гулом анархии. Однако ничего 
такого не случилось. Напротив, 
стоило народу активнее проя
вить свою инициативу — и дела 
пошли лучше, и те, кто привык 
бездельничать, задвигался на 
своих местах.

Люди распрямились, берут под 
контроль недостатки. И привык
ший командовать руководитель 
уже не может самоуправничать 
как прежде, и бездельникам, 
лодырям стало неуютнее, и пья
ницы стали вести себя с опас
кой. Давайте будем продолжать 
эту линию. Необходимо стрях
нуть с себя все застойное, что 
накапливалось годами. А демо
кратизация, подкрепленная хо

зяйственным расчетом и научно- 
техническим прогрессом,— са
мая надежная гарантия обновле
ния общества.

Когда партия начала перест
ройку, на Западе были уверены, 
что она захлебнется. Дескать, 
пришла к руководству «новая 
команда», поговорит, покритику
ет своих предшественников,— 
и все пойдет по-старому. Мно
гие на это рассчитывали. А сей
час, когда увидели, что перест
ройка — не слова, а реаль
ность, что социализм уверенно 
идет к обновлению,— забеспоко
ились. Сегодня все «радиоголо
са» на всех волнах пытаются 
убедить наших людей в том, что 
с перестройкой у нас ничего не 
получится. Очень уж им не хо
чется признавать жизнеспособ
ность и динамичность социализ
ма. Но нас этими нападками не 
смутить. Советские люди зна
ют, ради чего развернута пере
стройка, во имя чего она дела
ется.

После выступления М. С. Гор
бачев ответил на вопросы завод- 
чан.

Наладчик токарных автоматов 
автоматического ролико-подшип- 
никового корпуса В. М. Порта- 
лимов задал такой вопрос: Я ра
ботаю на заводе более 20 лет и 
вижу, как меняются цены на 
оборудование. Раньше токарные 
автоматы Киевского завода стан
ков-автоматов стоили почти в 
пять раз дешевле, чем сейчас. 
Характеристики их остались 
прежними — по энергоемкости, 
точности. Почему же изменилась 
цена?

М. С. Горбачев. Вы подняли 
очень большой вопрос. Вы пра
вы, в ценах — и в оптовых, и в 
закупочных, и в розничных — 
у нас большая путаница, и я мог 
бы привести много примеров на 
этот счет. Но раньше всем бы
ло в общем-то безразлично, 
сколько стоит данная машина, 
тот или иной станок. И вы бы 
мне раньше этого; вопроса не 
задали, потому что.плата за 
станки не была связана с зара
ботком рабочих. И многих это 
устраивало. А сейчас завод сам 
начинает платить — хозрасчет 
действует, и это хорошо. Но 
ваше беспокойство я разделяю. 
Скажу больше: без реформы 
цен экономическая реформа впе
ред не пойдет. Сейчас готовит
ся реформа ценообразования. 
Думаю, что в тринадцатую пя
тилетку народное хозяйство 
страны войдет уже с новыми 
ценами.

Слово берет термист, замести
тель председателя совета тру
дового коллектива объединения 
Герой Социалистического Труда 
П. А. Виндюков. Мы рады при
ветствовать Вас, Михаил Серге
евич, на нашем предприятии. 
Расцениваем Ваш приезд, встре
чу с коллективом как внимание 
ЦК КПСС к насущным интере
сам рабочих, заботу о том, что
бы перестройка росла и шири
лась.

Трудно, но неодолимо пе
рестройка идет и на нашем за
воде. Благодаря ей заводской 
коллектив сумел выйти из тяже
лого прорыва. Сейчас мы выров
няли положение, но предстоит 
сделать еще очень много. Хоро
шо, что не было инструкций, 
как делать перестройку, она 
идет у нас из сердца, изнутри.

Основное, что удалось сде
лать,— это преодолеть неверие 
в свои силы, увидеть перспек
тиву. Мы отчетливо осознаем, 
что никто, кроме нас самих, не 
решит возникших вопросов, и 
поэтому сегодня во всех цехах

и отделах завода люди смело 
идут в бой с косностью, инерт
ностью и другими явлениями, 
порожденными периодом застоя.

В преобразованиях, происходя
щих на заводе, ведущую роль 
играет партийная организация. 
За последнее время на всех 
уровнях выдвинуто много новых 
энергичных людей, которые су
мели повести за собой коллек
тив. Во многом изменился под
ход к делу и у рабочих. Боль
шое значение имеет то, что за
вод активно приступил к осуще
ствлению социальной программы
— увеличилось строительство 
жилья, произведена реконструк
ция заводокого стадиона, ре
конструируется наш заводской 
комбинат питания, вступает в 
строй в этом году новый пионер
ский лагерь. Это тоже приметы 
перестройки.

Развитие завода во многом 
сдерживает устаревшее обору
дование, которого еще много на 
заводе. Я работаю термистом на 
вакуумной печи, созданной со
ветскими учеными 15 лет назад. 
Это очень хороший агрегат, но 
он — чуть ли не единственная 
техническая новинка в термиче
ском производстве завода, ко
торое осталось таким же, как в 
пятидесятые годы. Ученые долж
ны быстрее создавать образцы 
новой современной техники, на 
которой мы смогли бы делать 
продукцию на уровне лучших 
мировых образцов.

Хотелось бы сказать еще об 
одном. Завод ведет большое 
жилищное строительство, но 
строительные площадки нам от
водят очень далеко от завода
— четыре часа тратится на до
рогу. В результате люди уходят 
с предприятия, и завод, имея 
хороший жилой фонд из 130 со
временных многоэтажных домов, 
постоянно испытывает нехватку 
кадров. Хочется надеяться, что 
Моссовет перестроится и пой
дет заводу навстречу при выде
лении участков под строитель
ство.

М. С. Горбачев. Ваше рабочее 
мнение, Павел Алексеевич, для 
нас очень важно. Из ваших слов 
я понял, что политика пере
стройки укоренилась в рабочей 
среде.

О жилье вы говорите правиль
но. Надо решать этот вопрос 
Моссовету. В Москве вообще 
накопилось много социальных 
проблем — и на транспорте, и в 
торговле, и в бытовых услугах. 
Есть намерение в это десятиле
тие, к 850-летию Москвы, по
править дела. В частности, ду
маем, особенно в центре столи
цы, побольше зданий отдать под 
сферу услуг, открыть кафе, ре
стораны, столовые, закусочные.

В разговор вступает шлифов
щица Герой Социалистического 
Труда М. Мотова. Знамена
тельно, что наша сегодняшняя 
встреча проходит на ответствен
ном этапе в жизни партии, всей 
нашей страны — в период под
готовки XIX Всесоюзной партий
ной конференции. Коллектив за
вода, несмотря на трудности,
принял повышенные социали
стические обязательства — за
вершить план первого полугодия 
досрочно, ко дню открытия
партконференции. Это очень 
серьезный для нас пункт. При
чем принимали мы обязательства 
не формально. Все было проду
мано, просчитано.

Сегодня мы уже можем ска
зать, что переход завода на 
рельсы перестройки приносит
свои плоды. Этому способству
ет и новый Закон о предприя
тии. С первого января этого го

да мы стали смелее решать на
сущные вопросы, с большим оп
тимизмом глядим в будущее. 
Задания свои мы выполняем, за 
исключением одного —  договор
ных поставок. Очень обидно, что 
это происходит не только пона
шей вине, но и по вине многих 
наших поставщиков, особенно 
тех,* кто не вовремя поставляет 
нам металл, нужное оборудова
ние. Мы можем горы своротить, 
но вот беда: на заводе идет пе
рестройка, а сфера обслужива
ния отстает.

М. с . Горбачев. Думаю, что 
для завода главное сейчас — 
техническое перевооружение и 
развитие социальной сферы.

Говорит кузнец-штамповщик, 
делегат XXVII съезда КПСС 
А. Е. Афонин. Недавно прошел 
Пленум. ЦК КПСС, посвященный 
проблемам образования, подго
товки кадров. Перестройка нуж
дается в людях, способных не
стандартно думать и принимать 
нестандартные решения.

Что делается в этом направле
нии конкретно мной? Я часто 
бываю в нашем ПТУ № 1 1 , под
шефных школах. Скажу прямо: 
мне интересно общение с под
растающим поколением, ду
маю, что и им оно не безраз
лично. Много вопросов задают 
мне ребята — о работе, о жиз
ни вообще. Такие беседы нуж
ны. И нам, кадровым рабочим, и 
им. В них мы лучше понимаем 
друг друга, а общее понимание 
— сила огромная.

В чем перемены последних 
двух лет? Самое главное, пожа
луй, в укреплении демократиза
ции и расширении гласности. В 
рабочем коллективе это не про
сто слова и желания: это — ра
бота, новый, более свободный 
уровень рабочих отношений. Мы 
у себя избрали бригадиров, на
чальника цеха. Это уже реаль
ные проявления не бумажного, а 
делового участия рабочего че
ловека в управлении производ
ством. Это не только укрепляет 
дисциплину, повышает ответст
венность, но и — что самое 
главное — утверждает веру ра
бочего в то, что его мнение, 
инициатива нужны коллективу и 
важны для него.

В атмосфере гласности и де
мократизации ярче видны и на
ши достоинства, и просчеты, и 
трудности. А последних хватает. 
Большой проблемой продолжает 
оставаться низкое качество ме
талла. Челябинский металлурги
ческий завод, например, постав
ляет хороший металл. Спраши
вается, почему этого не могут 
делать новокузнецкие металлур
ги: в этом году они поставили 
нам пять вагонов некачествен
ного металла.

Мы, кузнецы, решили отпра
вить наше коллективное письмо 
рабочим-метаялургам; верим 
они поймут нас, изменят отно
шение к делу. Это будет по-ра
бочему. В общем, трудности у 
нас есть. Но мы, что называет
ся, не складываем оружия. Ра
ботать мы и хотим, и умеем. И 
свой рабочий долг выполним.

М. с . Горбачев. Слушая вас, 
я еще раз задаюсь вопросом: 
где сидит враг перестройки? В 
нас самих. Перестройка выявит, 
кто чего стоит. Да, мы меняем 
обстоятельства, но и обстоя
тельства меняют нас. Того, кто 
не желает перестраиваться, на
до убирать с дороги. Здесь сле
дует быть принципиальными.

Вы правильно взялись за раз
витие демократии на производ
стве. Нужно продолжить эту 
линию. Разумеется, такое на
ступление кое-кому не нравит

ся. Но скажу твердо: вся наша 
политика осуществляется в ин
тересах трудящихся, и этот 
курс давайте держать крепко. 
Если бюрократизм еще раз оста
новит начавшиеся преобразова
ния (а так уже бывало), то это 
будет гибельным для страны. 
Так что борьба предстоит серь
езная.

Что нами сделано для выпол
нения пятилетки?— говорит сек
ретарь партбюро главного про
изводственного корпуса Ю. М. 
Давыдов. Цех впервые достиг 
выполнения на сто процентов 
поставок по договорам. Бригады 
перешли на работу с оплатой по 
конечному результату, это сра
зу дало высокий эффект. Рабо
чие теперь сами видят, кто как 
работает, кто им нужен, а кто— 
нет. И мастеров выбирают по 
деловым качествам, $ случает
ся, просто отказываются от ма
стера.

Транспортировщик цеха мел
ких серий, председатель совета 
трудового коллектива цеха А. А. 
Калюжин задает вопрос: будет 
ли создан устав совета трудо
вого коллектива? Есть опасение, 
что сочинят такой устав, кото
рый станет на пути рабочей ини
циативы, чем-то вроде инструк
ции, ограничивающей права со
вета.

М. С. Горбачев. Есть Закон о 
государственном предприятии — 
основа нашей экономической ре
формы, основа, на которой дол
жна строиться производственная 
демократия. В этом законе чет
ко определены права и обязан
ности трудового коллектива. 
Правда, кое-кто пытается на
деть своего рода «хомут» на 
этот закон, снова начать коман
довать предприятиями. Нет, то
варищи, корректировать, а тем 
более разрушать закон никому 
непозволительно. Закон надо 
уважать и строго соблюдать.

При желании можно сочинить 
сотни уставов, сотни инструк
ций, чтобы задушить любую 
инициативу. Честно говоря, мно
гие привыкли жить по инструк
циям, им так спокойнее. А ста
рый аппарат наплодил много 
инструкций. Ну. а результат? 
Сейчас под воздействием хоз
расчета, в результате демокра
тизации ветер инициативы все 
чаще начинает подниматься сни
зу — причем ветер не слов, не 
бумаг, а реальных дел. В этом 
и особенность второго этапа 
перестройки.

Прощаясь с трудящимися за
вода, М. С. Горбачев сказал: я 
вижу, что у нас с вами расхож
дений нет. Партия и рабочий 
класс идут в авангарде пере
стройки, и Центральный Комитет 
КПСС рассматривает сегодняш
нюю встречу как сверку ча
сов перед решающим наступле
нием.- Самое главное— вы наби
раете «силу как хозяева, по
явился вкус к хозрасчету, к са
мостоятельности, к демократи
ческим нормам взаимоотноше
ний. Так и надо держать: судь
ба страны в руках народа, в 
ваших делах.

Знаю, что почти половину 
коллектива вашего завода со
ставляют женщины. Наша встре
ча проходит в преддверии 8 Мар
та. Поэтому, пользуясь случаем, 
сердечно поздравляю женщин с 
этим прекрасным весенним 
праздником. Желаю всем вам 
успехов!

Вместе с М. С. Горбачевым на 
заводе был член Политбюро, 
секретарь ЦК КПСС, первый сек
ретарь Московского горкома 
КПСС Л. Н. Зайков.

(ТАСС).

   МНЕНИЕ УЧЕНОГО— ---------------------------------------------------

В проекте Примерного устава колхоза учтены радикальные перемены, происходящие в условиях перестройки 
с о ц и а л ь н о - э к о н о м и ч е с к и х  о т н о ш е н и й ,  с о в е р ш е н с т в о в а н и я  
х о з я й с т в е н н о г о  м е х а н и з м а ,  р а з в и т и я  и н т е г р а ц и о н н ы х  п р о ц е с с о в  А П К

Примерный устав колхоза был принят 18 лет назад на 
III Всесоюзном съезде колхозников. Естественно, что за 
зтот период в колхозной жизни произошли большие пере
мены. На селе значительно выросли производительные си
лы. Большие изменения наблюдаются в организации и опла
те труда, усилились экономические методы управления, 
поднялась на но^ую ступень и получила широкое развитие 
колхозная демократия, усилилась гласность. На этом фоне 
ряд положений ныне действующего . Примерного устава 
устарел. Разработан проект нового Примерного устава, в 
котором обобщен богатейший многолетний опыт колхозно
го строительства в стране, отражены его основные принци
пы, четко и ясно сформулированные в ленинском коопера
тивном плане.

Кстати, вся важность этой 
меры высвечивается еще бо 
лее рельефно в связи с опуб
ликованием на днях в печати 
проекта Закона Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик о кооперации в СССР, 
который, в соответствии с 
Конституцией нашего госу
дарства, определяет эконо
мические, организационные и 
правовые условия деятельно
сти кооперативов в стране, в 
частности колхозов, как пре
обладающей формы произ
водственного сельскохозяйст
венного кооператива. На фо
не этого документа весьма за
метно становится политичес
кая, социально —  экономичес
ки - э«* мость нового При
мер.. .то  устава колхоза, чет
ко выраженная в вводной ча
сти его проекта, где говорится: 
«Колхозы как кооперативная 
форма .оциалистического хо- 
ЭЯЙ С ТЕ и являются одним из ос
новных звеньев единого народ
нохозяйственного комплекса, 
полностью отвечают задачам 
дальнейшего развития произ
водительных сил а деревне, 
позволяют правильно соче
тать личные интересы кол
хозников с коллективными и 
общенародными интересами.

Колхоз —  это школа ком
мунизма для крестьянства.

В проекте Примерного уста
ва подчеркивается, что рабо
та колхозов строится на ос
нове Полной самостоятельно
сти, самоуправления, демо
кратических принципов хозяй
ствования в сочетании с го
сударственным руководством 
в условиях хозяйствен н о г о 
расчета и самофинансирова
ния. Они могут осуществлять 
любую деятельность, которая 
соответствует их задачам и 
не противоре ч и т законода
тельству.

Более четко обозначены в 
проекте нового устава права 
колхозников. Многие из них, 
как, например, право на нор
мированный рабочий день, 
оплачиваемый отпуск и посо
бие по нетрудоспособности, 
повышение производственной 
квалификации и приобретение 
специальности, пенено н н о е 
обеспечение, гарантировались 
и ранее. Ныне же к мим при
соединены право на возме
щение расходов и получение 
иных компенсаций ~ связи со 
служебными ком—-.дуг>оз';ами 
и выполнением государст
венных и общество; ты х  обя
занностей, право на матери
альное возмещение ущерба, 
связанного с увечьем или 
иным поврежден н е м  здо
ровья при исполнении колхоз

ником трудовых обязанно
стей.

Обладая большими правами, 
члены колхоза обязаны стро
го соблюдать устав, правила 
внутреннего распорядка, тру
довую и производственную 
дисциплину, повышать свою 
квалификацию, р а ц ионально 
использовать земли общест
венного пользования и приуса
дебного фонда.

Необходимость всемерной 
заботы о земле, ее эффектив
ном использовании в проек
те Примерного устава под
черкивается с особой силой. 
Согласно ему, любые измене
ния земельных массивов, вы
зываемые даже государст
венными надобностями, могут 
быть произведены только с 
согласия общего собрания 
колхозников. При этом, • как 
правило, не допускаются от
чуждения для несельскохо
зяйственных нужд па ш н и, 
орошаемых и осушенных зе
мель, а также многолетних 
насаждений. В т о ' ж е  время 
можно предоставлять земель
ные участки а аренду и т. д. 
членам колохоэа, дру г и м 
гражданам, а также другим 
колхозам, предприятиям и 
организациям. Принципиально 
новым положением, зафикси
рованным в проекте устава, 
является полученное колхо
зами право при выявлении на 
их территории природных и 
хозяйственных объектов, пред
ставляющих исключительную 
экологи ч е с к у ю, историчес
кую или научную ценность, 
вносить в установленном по
рядке предложения об объ
явлении их природными или 
культурными памятни к а м и. 
Очень важным, на наш взгляд, 
является то обстоятельство, 
что новый устав предоставля
ет колхозам возможно с т ь

приобретать матрриаль н ы е 
ресурсы: в порядке оптовой 
торговли' и по лимитам на 
основе договоров, заключа
емых с предприятиями и ор
ганизациями матери а л ь н о- 
технического снабжения, со
вершать покупки просто, на
пример, у заводов, а также 
В1 розничной торговле за на
личный расчет.

В проекте Пример н о г о 
устава четко определены ос
новные пути и методы про
изводственно - хозяйственной 
и финансовой деятельности 
колхозов. В основе ее —  пя
тилетние и годовые планы 
экономического и социально
го развития, которые в кол
хозах разрабатывают само
стоятельно и утверждают на 
общем собрании колхозников. 
Исходными данными для пла
нирования являются хозяйст
венные договора на постав
ку сельскохозяйственной про
дукции государству и по 
другим каналам.

Впервые в проекте устава 
оговаривается право колхо
зов участвовать в деятельно
сти международных коопера
тивных организаций, разви
вать внешние торгово-эконо
мические, научно - техничес
кие и культурные связи.

Одобряется практика до
говорных отношений колхозов 
с государственными, коопе
ративными организациями на 
продажу сельскохозяйствен
ной продукции, полуфабри
катов и изделий подсобных 
предприятий и промыслов, на 
выполнение различных работ 
и оказание услуг, а также 
на покупку техники, матери
алов, скота и другого иму
щества. За колхозами за
крепляется право на добро
вольное участие в деятель
ности межхозяй с т в е н н ы х

предприятий и организаций, 
агропромышленных комбина
тов, агрофирм и других объ
единений.

Мы глубоко уверены, что 
расширение производственной 
демократии в колхозах, пре
доставление им больших прав 
для самостоятельного плани
рования производства на ос
нове хозяйственного дого
вора на поставку сельскохо
зяйственной! продукции госу
дарству и по другим кана
лам даст необходимый про
стор инициативе и социали
стической гтредлриимч и в о- 
сти тружеников колхозной 
деревни в деле более эф
фективного использо в а н и я 
всех возможностей и резер
вов колхозной формы ведения 
сельскохозяйственного про
изводства.

Во многом это зависит, 
естественно, и от правильной 
организации труда колхозни
ков, степени их материальной 
заинтересованности в разви
тии общественного хозяйст
ва. В проекте нового Пример
ного устава на основе на
копленного опыта, соответ
ствующих решений партии и 
правительства опред е л е н ы  
основные принципы и на
правления совершенствования 
и активного внедрения форм 
и методов организации и оп
латы труда, прежде всего 
коллективного подр я да ,  а 
также семейного, личного и 
других форм подряда. При 
этом предусматривается, что 
колхоз самостоятельно оп
ределяет формы и условия 
оплаты труда.

Принципиально новым мо
ментом следует считать то 
положение в проекте нового 
Примерного устава, которое 
снимает ограничения на раз
меры приусадебных участков

колхозников. Ныне они бу
дут определяться в каждом 
конкретном случае общим 
собранием.

Кстати, в проекте Пример
ного устава особо подчерки
вается, что подлинным хозя
ином колхоза является именно 
общее собрание колхозников, 
что само по себе должно 
явиться мощным стимулом 
дальнейшего развития кол
хозной демократии. Этому 
же должно послужить расши
рение прав низовых коллек
тивов. Все направлено на 
воспитание у людей чувства 
хозяина, на вовлечение каж
дого колхозника в активное 
управление производством, в 
выработке и принятии важ
нейших, касающихся и его 
лично решений.

Проект Примерного устава 
колхоза вкупе с проектом За
кона Союза Советских Социа
листических Республик о ко
операции в СССР явится мощ
ным стимулом движения впе
ред. Труженики села осознают 
это и поддерживают его. 
IV съезд колхозников Грузии 
обсудил и одобрил положе
ния проекта нового устава. В 
конце марта на Всесоюзном 
съезде колхозников, с учетом 
всех поступивших за время 
обсуждения проекта предло
жений, новый Примерный 
устав получит путе в к у в 
жизнь.

Григорий ЧКУАСЕЛИ, 
декан экономичес к о г о  
факультета Грузинского 
сельскохозяйственн о г о  
института, доцент.

Гамлет ГИОРГАДЗЕ, 
заведующий кафед р о й  
экономики сельского хо
зяйства, профессор.

#  В Окамском комплексно-механизированном опытно-по
казательном совхозе Каспского района прошел семинар-сове
щание по использованию передовых методов хозяйствования 
и внедрению новой техники, в котором приняли участие ру
ководители и специалисты хозяйств Хашурского, Цхинваль
ского, Горийского, Знаурского, Карельского районов. На се
минаре была продемонстрирована универсальная машина для 
контурной обрезки плодовых деревьев, разработанная кон
структором из Кишиневского ГСКБ по машинам для садов и 
виноградников.

Н а  с н и м к а х :  конструктор машины Борис Кишиневский 
(в центре) во время беседы е директором Окамского совхоза 
Александром Манацидэе, директором Каспского районного 
предприятия МТП Нодаром Лабадзе, директором Грузинско
го НИИ механизации и электрификации сельского хозяйства 
Амираном Сехниашвили дает свои рекомендации; универсаль
ная машина для контурной обрезки садовых деревьев МКО-3.

Фото Валерия Атабекова.
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МОЩНЫЙ ФАКТОР 
У С К О Р Е Н И Я Г ляаяеты

П Е Р Е С Т Р О Й К И

Пульс

На переговорах по Я КВ “ 1
ЗАСЕДАНИЕ

ОРГКОМИТЕТА Я. В. Т Р И П О Л Ь С К И М

О К О Н Ч А Н И Е .

Особенно высокой должна 
ыть ответственность перед 
лолодым поколением, перед 
вми, кому предстоит пере- 
ать эстафету б у д у  щего. 
Именно поэтому работа по 
семерному упрочению межна- 
иональных отношений была и 
стается стержневым напрев- 
ением всей идеологической 
еятельности республиканской 
вртийной организации. И в 
том ее опора, прежде все- 
о, —  научная и творческая 
нтеллигенция.
Найти четкий, точный кон- 

акт с молодым поколением, 
роявлять демократизм, дове

рие к людям, терпимость к 
«епривычному, к поискам, ком- 
1втентность, поддерживать те- 
1анты —  вот требования, ко- 
орые должны определять 
тиль работы в вопросах куль- 
уры, в духовной сфере пере- 
тройки.
И здесь особенно недопу- 

тимы формализм, равноду
шие, которые порой могут 
тать причиной того, что не- 
>едко стихийно зарождаются 
ули чн ы е  инициативы, не 
сегда приемлемые по формам 
воего проявления. В этом от-» 
юшении идеологическим ра- 
отникам, ученым, творческой 
-нтеллигенции следует серь- 
зно поработать, дать четкое 
бъяснение каждому такому 
закту, способствовать опреде- 
ению правильного направле
на этих инициатив. Диалогу 

молодежью, открытому, че
тному, необходимо учиться,

необходимо четко прогнозиро
вать и анализировать происхо
дящие в молодежной среде 
процессы.

Немало новых, в том числе 
идеологических проблем, тре
бующих н е з амедлительного 
изучения и решения, постави
ла радикальная экономическая 
реформа. Переход на новые 
условия хозяйствования реши
тельно меняет психологию тру
жеников, стимулирует их хо
зяйское отношение к делу, по
литическую и общественную 
активность. Это важно учиты
вать в работе с людьми.

В распространении, пропа
ганде передового опыта дол
жны сказать свое весомое сло
во средства массовой инфор
мации и пропаганды. В то же 
время, показывая достижения, 
не надо обходить острые те
мы и проблемы, закрывать 
глаза на недостатки. И делать 
это надо решительно, не до
жидаясь команды «сверху».

Перед республикой стоят 
сложные и ответственные зада
чи по ускорению процесса пе
ремен, ‘ говорилось на встре
че. Активно участвовать в их 
решении —  партийный, граж
данский долг многонациональ
ной творческой интеллигенции 
республики.

Во встрече приняли участие 
товарищи Алавидзе В. И., Ги- 
лашвили П. Г., Енукидэе Г. Н., 
Инаури А. Н., Никольский Б. В., 
Черкезия О. Е., Гумбаридзе 
Г. Г., Маргвелидзе Д. В., Си- 
радзе В. М.

ЖЕНЕВА, 9 марта. (ТАСС). 
На состоявшихся в начале те
кущей недели встречах на 
проходящих здесь советско- 
американских переговорах по 
ядерным и космическим во
оружениям делегацией СССР 
внесены на рассмотрение со
вмещенные тексты проектов 
протокола об инспекциях, а 
также протокола о переобо
рудовании или ликвидации в 
связи с подготавливаемым до
говором о 50-процентных со
кращениях стратегических на 
ступательных вооружений.

Представленные советской 
стороной документы ' учитыва
ют опыт подготовки Договора 
по РСМД, а также предложе 
ния СШ А по соответствующим 
вопросам. Они составлены та
ким образом, что позволяют 
уже на данном этапе зафик
сировать совпадающие аспек
ты в подходах сторон, а также 
четко обозначить дальнейшие 
направления работы в целях 
полного согласования прото
колов.

Внесение указанных важных 
предложений именно в таком

варианте продиктовано стрем
лением советской стороны ис
пользовать максимально эко
номные по времени способы 
работы на переговорах с тем, 
чтобы обеспечить выполне
ние поставленной перед обеи
ми делегациями задачи —  
подготовить проекты догово
ра о 50-процентных сокраще
ниях СНВ в условиях соблю
дения Договора по ПРО для 
подписания на предстоящей 
очередной советско-американ
ской встрече на высшем уров
не в Москве.

О Б Щ Е С Т В А
Р У С Т А В Е Л И

Н А Д Ж И  Б У Л Л А  
О П Е Р С П Е К Т И В А Х  
У Р Е Г У Л И Р О В А Н И Я

(ГРУЗИНФОРМ ).

Б е с е д а  в П р е з и д и у м е  
Верховного Совета Грузинской ССР
Председатель Президиума 

Зарховного Совета Грузинской 
!СР П. Г. Гилашвили принял 
аходящегося в респуб л и к е  

тесла Королевства Нидер- 
анДов в СССР Петруса Бу- 
алду. Он был ознакомлен с 
изнью республики, ее дости- 
ениями и перспективами со
пельно - экономического раз- 
ития, ходом перестройки, ко- 
увшейся всех сфер жизни 

рузии. Было рассказано так- 
ке о роли депутатов в рево- 
юционмом обновлении обще- 
тва.
Г ость интересовался рабо- 

ой предприятий Г рузии в но- 
ых условиях хозяйствования,

их прямыми связями с зару
бежными фирмами, экспорт
ными поставками республи
ки, развитием кооперативов 
и индивидуальной трудовой 
деятельности.

В беседе принял участие 
министр иностр а н н ы х дел 
Грузинской ССР Г. Д. Джава- 
хишвили.

*  *  *
Продолжая знакомство с 

жизнью республики, П. Бувал- 
да побывал в производствен
ном объединении «Тбилмо- 
локо», осмотрел достоприме- * 
чательности Тбилиси и Мцхе- 
та.

(ГРУЗИНФОРМ ).

КАБУЛ, 9 марта. (ТАСС). 
Новые инициативы афганско
го и советского руководства 
по урегулированию положе
ния вокруг Афганистана про
диктованы искренним . стрем
лением к установлению проч
ного мира на всей террито
рии страны, заявил президент 
Республики Афганистан Над- 
жибулла. Они создают пред
посылки для успешного за
вершения женевских перего
воров.

Выступая в афганской сто
лице на торжественном соб
рании по случаю 8 Марта, 
президент подчеркнул, что 
успешное завершение пере
говоров в Женеве является 
лишь половиной дела. Безо
пасность и национальное со
гласие зависят от совместных 
усилий всех наших соотечест
венников, которых разъеди
нила длительная необъявлен
ная война. В достижении этих 
священных целей многое мо
жете сделать вы —  женщины, 
заявил Наджибулла. Каждая 
афганская мать должна стре
миться к тому, чтобы воспи
тывать своих детей в духе ин
тернационализма и патриотиз
ма.

Митинг во Фритауне
ФРИТАУН, 9 марта. (ТАСС). 

Массовым митингом на цент
ральном стадионе завершились 
в столице Сьерра-Леоне меро
приятия, посвященные Между
народному женскому дню 8 
Марта. В торжествах принял 
участие президент республики 
Джозеф Саиду Момо. На ми
тинге присутствовала делега
ция Комитета советских жен
щин во главе с министром про
свещения Абхазской АССР 
Т. И. Когония.

ОБСУЖДЕНЫ ПРОБЛЕМЫ ОБУЧЕНИЯ 
Р У К О В О Д Я Щ И Х  К А Д Р О В

XXV II съезд КПСС и после
дующие Пленумы ЦК КПСС 
выдвинули задачу выработки 
качественно нового подхода 
: работе по подбору, рас- 
тановке и воспитанию, со- 
ершенствое а н и ю идейное 
олитиче'ского и экономичес- 
го обучения руководителей, 

анятых в сферах народного 
оэяйства и общественно- 
олитической жизни страны. 
!азрела необходимость по- 
сков новых форм, ме'грдов 
бучения руководящих кад- 
юв, углубленных научных ис- 
ледований по проблемам 
адровой работы, соотвегтст- 
ующих задачам перестройки 
дальнейшей демократизации 

ашего общества, — подчер- 
ивалось на всесоюзном св
инаре, который 4 марта за- 
ершил работу в Центре по- 
ышения квалификации Лар
иных, советских и хозяйст- 

екных руководителей при 
1К КП Грузии.
На семинар были пригла- 
ены ученые Академии обще- 

тванных наук при ЦК КПСС, 
адемии народного хоэяйст- 

« при Совете Министров 
ССР, Московского государ
ственного университета имени 
омоносова, Московского на- 
чно - исследовате л ь е к о г о 
нститута проблем управле- 
и*, Эстонского института по- 
ышения квалификации, Ли- 
вской и Бакинской высших 

«ртийных школ, республикан- 
ких курсов повышения ква- 
ификации при ЦК КП Арме- 
ии, а также слушатели Цент- 

первые секретари обла- 
гных, городских и районных 
змитетов Компартии Грузии, 
Тветственные работники ЦК 
1 Грузии.
Семинар открыл секретарь 
К КП Грузии Г. Н. Енукидэе. 
Семинар рассмотрел про

е м ы  «Совершенствова н и в

партийно - политического и 
экономического обучения ру
ководящих кадров» и «Разви
тие системы работы с руко
водящими кадрами».

Были заслушаны и обсужде
ны доклады: «Основные нап
равления деятельности факуль
тета повышения квалификации 
по выполнению постановлений 
ЦК КПСС от 26 июня 1986 го
да «О  совершенствовании 
партийно-политического обра
зования руководящих кадров 
в свете решений XXV II съез
да КПСС* и от 2 июля 1986 
года « О новом учебном пла
не института и курсов повы
шения квалификации партий
ных, советских и идеологичес
ких работников», «Организа
ционные аспекты системы ра
боты с резервом руководящих 
кадров на примере Грузинс
кой республиканской партор
ганизации», «Перестройка уп
равления экономикой и новые 
требования к руководящим 
кадрам», «О  повышении эф
фективности и качества учеб
ного процесса на республикан
ских курсах при ЦК КП Азер
байджана», «О практике рабо
ты республиканских курсов 
при ЦК КП Армении по внед
рению эффективных форм 
учебы», «Организация работы 
с резервом кадров хозяйст
венных руководителей. Экспе
римент в Литовской ССР», 
«Комплексный подход к повы
шению квалификации кадров 
руководящего эвена», «Проб
лемы развития правовой осно
вы работы с кадрами», «Роль 
руководящих кадров в интер
национальном воспитании тру
дящихся» и другие.

Участники семинара выскаг 
зали конкретные предложе
ния по совершенствованию 
различных сторон кадровой 
работы, которые полезно при
нять в качестве ориентиров в 
практической деятельности.

Они позволят развернуть 
совместную, согласованную 
деятельность ученых, профес
сорско-преподавательского со
става на местах, координиро
вать их усилия для реализа
ции решений партии по повы
шению эффективности обуче
ния руководящих партийных, 
советских и хозяйственных ра
ботников. Определены пер
спективы совершенствования 
работы с кадрами в партий
ных, советских, хозяйственных 
и других организациях соци
ального управления, задачи 
повышения компетентности ру
ководящих кадров.

Семинар принял практичес
кие рекомендации, направлен
ные на дальнейшее углубле
ние исследований ученых и 
профессорско - прело д а в а- 
тельского состава в области 
разработки методических и 
научных материалов по со
вершенствованию партийно
политического и экономичес
кого обучения руководящих 
кадров.

Результаты полученных ис
следований должны послужить 
расширению демократических 
начал в кадровой работе, гла
сности, выборности на конкур
сной основе, аттестации руко
водящих кадров и их резерва, 
инженерно-технических и дру
гих категорий работников 
среднего звена управления.

Намечены мероприятия по 
внедрению социально - эф
фективных демократических 
начал в подборе руководящих 
кадров, а также внедрение 
рекомендаций, предлагаемых 
республик а н с к о й целевой 
программой «Кадры».

В работе семинара принял 
участие заведующий отделом 
организационно - партий н о й  
работы ЦК КП Грузии Г. Г. 
Гумбаридзе.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ПРОФСОЮЗНЫЙ СПОРТ НА НОВЫХ РУБЕЖАХ
Первые итоги деятельности Грузинского добровольного 

Физкультурно-спортивного общества профсоюзов подвел его 
съезд, состоявшийся 5 мертв в Тбилиси.

В работе съезда приняла 
участие председатель Совпро- 
фа Грузии В. М. Сирадзе.

С сообщением о проделан- 
;й работе выступил первый 

«ститель председателя Гру
женого республиканского со- 
-те Д ФСО  профсоюзов О. П. 
влаДзе.
8 выступлениях были подня- 
1 проблемы активизации ме- 
ных Советов народных 
ГГатов, руководителей 
®Рств, ведомств, трудовых 
1ллективов, профсоюзных ко
кетов в организации физ- 
'льтурно-массоаой и оздоро- 
,тельной работы, расширения

Д«-
мини-

сети платных абонементных 
групп здоровья и спортивных 
баз, улучшения спортивной 
работы со студентами и уча
щимися, другие актуальные во
просы. Особое внимание было 
уделено кадрам физкультур
ных работников, их профессио
нальному и интеллектуальному 
уровню, компетентности, па
триотизму и интернационализ
му, творческим способностям 
и гражданской активности.

По обсужденному вопросу 
съезд принял резолюцию.

*  *  *

Состоялись выборы Грузин
ского республиканского сове
та ВД ФСО  профсоюзов, его 
ревизионной комиссии, деле
гатов на первый всесоюзный 
съезд общества.

На организационном плену
ме республиканского совета 
общества его председателем 
избран В. М. Шубладзе.

Японские вооруженные силы намерены
широко использовать спутники связи

ТОКИО, 9 марта. (ТАСС). Уп
равление национальной безо
пасности (УНО) Японии наме
рено форсировать создание 
комплексной космической си
стемы связи ПВО с использо
ванием цифрового метода пе
редачи сигналов, сообщает 
агентство Дзидзи Цусин. Этот 
проект общей стоимостью 80 
миллиардов иен предусмат
ривает, в частности, использо
вание американского спутни
ка «Супербэрд», запуск кото
рого запланирован на апрель 
будущего года.

Военное ведомство добилось 
выделения ассигнований в раз
мере 4,75 миллиарда иен в 
проекте государств е н н о г о 
бюджета на 1988 финансовый 
год для строительства трех 
принимающих станций в пре
фектурах Мияги, Осака и Яма- 
гути. Кроме того, для реали
зации этого проекта концерны 
«Мицубиси Сиодзи» и «Мицу
биси Дэнки» уже создали соб

ственную частную компанию 
спутниковой связи.

УНО начало использовать 
искусственные спутники для 
своих целей еще пять лет на 
зад, когда был запущен спут
ник «Сакура-2А». Это вызва
ло возмущение оппозицион
ных партий, которые указали, 
что подобные действия про
тиворечат парламентской ре
золюции 1969 года, ограничи
вающей использование кос' 
мического пространства толь
ко в мирных целях. Однако 
правительство отвергло обви
нения оппозиции, заявив, что 
вооруженные силы страны мо
гут использовать спутники, ес
ли они не применяются в во
енных целях. И хотя, как от
мечает печать, нынешнее ре
шение УНО неизбежно вызо
вет новую волну протестов, 
представитель военного ве
домства объявил, что отказы
ваться от своего намерения 
оно не собирается.

К итогам голосования
в «великий вторник» в С Ш А

НЬЮ-ЙОРК, 9 марта. (ТАСС). 
В Соединенных Штатах со
стоялся один из важнейших 
раундов нынешнего этапа пре
зидентской избирате л ь н о й 
кампании — так называемый 
«великий втор|Щк». За одий 
вчерашний день сразу в 20 
штатах страны прошли пер
вичные выборы и предвыбор
ные собрания активистов рес
публиканской и демократа 
ческой партий.

Наибольший успех выпал на 
долю вице - президента США 
Буша. Согласно п р ед вар и 
тельным результатам, он уже 
одержал робеду в 16 из 17 
штатов, где велась борьба за

голоса делегатов на респуб
ликанский съезд.

Главный соперник вице- 
президента —  сенатор - рес
публиканец Роберт Доул при
знал свое поражение. Мест
ные обозреватели считают, что 
только победа в штате Илли
нойс сохв^нит у Доула какие- 
то шансы на выдвижение кан
дидатом республиканцев в 
Белый дом.

Среди демократов основ
ную часть голосов поделили 
между собой губернатор шта
та Массачусетс Майкл Дука- 
кис, сенатор Альберт Гор и 
негритянский деятель Джес
си Джексон. И

Состоялось заключительное 
заседание организационного 
комитета по созданию Обще
ства Руставели.

Председатель этого комите
та первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Грузинской ССР 3. А. Чхеи
дзе отметил плодотворную 
работу, проведенную членами 
оргкомитета по созданию но
вой общественной организа
ции.

Были подведены итоги все
народного обсуждения «По
ложения об Обществ* Руста
вели», которое было опубли
ковано в печати и вызвало 
большой интерес широкой об
щественности. Многие предло
жения и пожелания трудящих
ся учтены в окончательном 
варианте «Положения».

На заседании были утверж
дены окончательные списки 
членов правления Общества
Руставели, его учредителей — 
коллективов трудящихся рес
публики.

В обсуждении участвова
ли: поэт-академик И. В. Аба
шидзе, вице-президент Ака
демии наук Г р у з и н с к о й
ССР Г. Н. Джибладзе, редак
тор газеты «Комунисти» Н. А. 
Попхадзе, министр юстиции 
Грузинской ССР В. А. Шара- 
шенидзе, председатель Гос
комиздата республики Р. М. 
Глонти, академики Академии 
наук Грузинской ССР Ш. В. 
Дзидзигури, А. Г. Барамидзе, 
член-корреспондент АН ГССР 
профессор С. С. Цаишвили, 
редактор газеты «Совет Гюрд- 
жустаны» Т. М. Джафарли, пи
сатель В. Д. Куправа, замес
титель редактора газеты «За
ря Востока» 3. И. Беридзе, 
заведующий отделом культуры 
и образования Управления де
лами Совета Министров Гру
зинской ССР К. Г. Бухника- 
швили и другие.

Решено провести учреди
тельную конференцию Обще
ства Руставели 19 марта ны
нешнего года. Она откроется 
в театре имени Руставели. Че
рез год решено провести 
съезд Общества Руставели.

Грузинский театр понес тя
желую утрату —  скончался на
родный артист Г р у з  инской 
ССР, артист Государственного 
академического театра имени 
Марджанишвили, член КПСС с 
1946 года Яков Владимирович 
Трипольский.

Я. В. Трипольский родился в 
1919 году в поселке Пасанау- 
ри Душетского района. В 1942 
году окончил факультет за
падноевропейских языков и 
литературы Тбилисского госу
дарственного университета и 
начал работать педагогом. Од
нако о театре он думал еще со 
студенческих лет, когда выда
ющийся грузинский режиссер 
Васо Кушиташвили, поставив в 
университете спектакль на анг
лийском языке, поручил Я. Три
польскому главную роль. Ре
жиссеру так понравились ак
терские данные студента, что 
он пригласил его в театр имени 
Марджанишвили. С 1946 года 
Я. В. Трипольский уже в этом 
театре.

Так началась творческая био
графия Я. В. Трипольского, 
полная интересных, впечатля
ющих сценических образов. И 
открытий. Здесь он воплотил 
образы около 200 героев.

Кропотливый труд, настой
чивость, поиск еще ярче вы
светили его актерский талант. 
Он сформировался как инте
ресный мастер перевоплоще
ния. В созданную им сцениче
скую галерею вошли лирико
романтические, героические, 
сатирические, комические об
разы. Среди них особенно вы
деляются Денис Давыдов («Ба
гратион» А. Самсония), Ти- 
бальд («Ромео и Джульетта» 
У. Шекспира), Бесики («Царь 
Ираклий» Л. Готуа), Манучар 
(«Майя из Цхнети» В. Кандела
ки), Маурисио («Деревья уми
рают стоя» А. Касоны), Кац 
Звамбая («Похищение луны»

К. Гамсах у р д и а), Окропа- 
па («Печаль героев» Л. Го
туа), Виктор («Когда город 
спит» С. Чхаидзе), профессор 
(«Райские яблоки» А. Котети- 
швили), Ираклий («Премьера» 
Л. Росеба), Лелт-Гуниа («Сто 
лет спустя» И. Чавчавадзе), Зу
рна Харатели («Очаг Харате- 
ли» М. Мревлишвили) и др.

Я. В. Трипольский плодотвор
но работал и в кино. Кинозри
тель хорошо помнит фильмы 
с его участием —  «Женское 
ноша», «Встреча с прошлым», 
«Манана», «Выбор цели», «Сол
даты свободы», «Дума о Ков
паке». Его часто приглашали 
киностудии «Мосфильм», Ки
евская имени Довженко.

Параллельно с деятельно
стью в театре и кино Я. В. Три
польский вей и переводческую 
работу. Переведенные им пье
сы ставились на сценах раэ- 
личных театров, а «Пигмали
он» Б. Шоу и «Цезарь и Клео
патра» У. Шекспира в течение 
многих лет украшали сцену 
театра имени Марджанишвили.

Ушел от нас всеми любимый.
талантливый актер, скромный 
и сердечный человек. Светлев 
память о нем навсегда оста
нется в грузинском театре и 
в сердцах его друзей.

Д. И. Патиашвили, П. Г. Гилашвили, Г. Н. Енукидэе, 
О. Е. Черкезия, 3. А. Чхеидзе, Н. Ш. Джанберидзе, 
В. Р. Асатиани, А. А. Двалишвили, Г. Д . Лордкипани- 
дзе, Э. Н. Шенгелая, Б. П. Кобахидзе, А. В. Бакрадзе, 
Т. Н. Чхеидзе, Р. Р. Стуруа, О. В. Мегвинетухуцеси, Р. Г. 
Чхиквадзе, М. И. Туманишвили, Р. Д. Чхеидзе, Э. Н. 
Гугушвили.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ )/ '"

Об очередном заседании Комитета 
министров иностранных дел государств — 

участников Варшавского Договора
В соответствии с достигну- Комитета министров иностраи- 

той договоренностью- в конце '
марта 1988 года в Софии со- ных двл г°сударст. -  участ- 
стоится очередное заседание ников Варшавского Договора.

  ----V ' " " Ч .  пт->

(ГРУЗИНФОРМ ).

БУДНИ ВЫСШЕЙ Ш КОЛЫ

В Тбилисском педагогическом институте 
им. А. С. Пушкина уделяется большое внимание
интернациональному воспитанию молодежи

Переход советского общества в качественно новое со
стояние, прорыв в будущее может быть совершен лишь на 
широком фронте, который включает в саба и духовную 
сферу социализма. Речь идет о науке и образовании, лите
ратура и искусства, всей совокупности социальных и нрав
ственных ценностей советского народа. Поистиие бесценное 
богатство социализма, великов, общее наше достояние —  
Дружба народов СС СР. Мы живем в многонациональном го 
сударстве, «где любые социально-экономические, культур
ные, правовые решение првмо и непосредственно всегдв 
затрагивают и национальный вопрос», — подчеркнул на 
февральском (1988 г.) Пленума ЦК КПСС М. С . Горбачев. 
Национальные отношения в нашей стране — вто живой во
прос и сферы образования, в частности, довтельиости выс
шей школы.

' Наш институт по праву счи
тается одним из интернаци
ональных вузов страны. До
статочно сказать, что здесь 
обучаются студенты 16 наци
ональностей —  грузины, рус
ские, армяне, азербайджанцы, 
белорусы, украинцы, курды, 
ассирийцы, евреи, латыши, 
поляки, другие представители 
братских народов. И законо
мерно, что проводимая зна
чительная по своим масшта
бам и объему работа по вос
питанию молодежи в духе ин
тернационализма, патриотиз
ма является составной частью 
п-рограммь), рассчитанной не 
весь период обучения наших 
воспитанников. Четкому пла
ну работы подчинены учебный 
процесс, научная работа, вне
аудиторные меро п р и я т и я .  
Большую помощь и подДерж- 
ку мы ошущаем в своей ра 
боте со стороны руководите
лей партийной организации 
республики.

Осуществляя широкий ком
плекс мер по интернациональ- 
Лэму воспитанию молодежи, 
мы исходим из того факта, 
что глубокое взаимопонима
ние между народами, идеи 
интернационализма, при всей 
их притягательности, не мо
гут утвердиться в умах моло
дежи стихийно, самотеком. 
Поэтому студентам предостав
ляются все возможности для 
овладения общеметодологи- 
ческими и правовыми осно
вами теории и практики ин
тернационализма, что нахо
дит широкое отражение во 
всех предметах как общест
венных, так и естественных
наук.

Общетеоретической осно
вой интернационального вос
питания является марксистско- 
ленинская теория. Уже на 
первой лекции по историчес
кому материализму, опреде

ляя его предмет и содержа
ние, вузовские преподаватели 
стремятся раскрыть его ин
тернациональный хара к т е р. 
К. Маркс и Ф . Энгельс вос
приняли асе лучшее, что было 
создано их предшественника
ми в разных странах, творчес
ки переработали и * создали 
научную теорию —  историчес
кий материализм, которая по
лучила дальнейшее развитие 
в «грудах основателя нашей 
партии и Советского государ
ства В. И. Ленина. Изучение 
этой теории студентами всех 
факультетов нашего вуза, не
зависимо от их профиля, по
могает молодежи глубже по 
нять место национальных от
ношений в общей системе 
общественных отношений, про
исхождение и специфику на
ций как исторической формы 
общности людей, разобрать
ся в диалектике, во взаимо
связях национального и интер
национального.

Пролетарский интернаци
онализм —  это на только иде
ология, но и практика между
народного рабочего движе
ния, в основе которого лежат 
принципы, сформулированные 
'Марксом, Энгельсом, Лени
ным, принципы, за чистоту, 
действенность которых боро
лись и борются коммунисты и 
прогрессивные люди всех 
стран. Такой предмет, как 
история КПСС, изучаемый во 
всех вузах страны, дает воз
можность на конкретных при
мерах показать студентам мо
гучую силу пролетарской со
лидарности, широкие интер
национальные связи нашей 
Коммунистической партии.

По сути, все темы истории 
КПСС так или иначе освяще
ны идеями пролетарского ин
тернационализма.

Надо непременно подчерк
нуть, что общественные науки

представляют собой благо
приятную почву для воспита
ния студенчества в духе ин
тернационализма. Однако и 
предметны, далекие, казалось 
бы, от этих проблем, можно 
с успехом использовать в этом 
плане. Знакомство с рядом
лекционных курсов, в том чи
сле по литературе, географии 
и другим, показывает, что в 
них содержится большой объ
ем объективной информации, 
позволяющей вузовским вос
питанникам судить о том, на
сколько велик вклад нации,
каждого народа в развитие 
национальных культур, миро
вой цивилизации. Накопленный 
высшей школой опыт убежда
ет в том, что даже в лроцес 
се преподавания сугубо тех
нических и естественно науч
ных дисциплин можно успешно 
претворить в жизнь принцип 
интернационального воспита
ния.

Развертывая ин т е р н а ц и- 
ональнов воспитание, мы, ко
нечно же, имеем в виду, что 
интернационализм — это на 
только определенное миро
воззрение, но особая сово
купность настроений и чувств. 
Когда идеи интернационализ
ма связаны с чувством симпа
тии и дружбы к трудящимся 
других национальное т е й и 
закреплены в соответствую
щих поступках студентов, мы 
вправе сказать, что наши вос
питанники не только получи
ли определенную сумму зна
ний, но и превратили их в 
свои убеждения. Этому про
цессу превращения знаний в 
убеждения способствует при
влечение студентов к выпол
нению общественно - поли
тической работы; к участию в 
трудовых семестрах, пропа- 
гандистско - агитационной де
ятельности, оказанию помощи 
школе в воспитании учащих
ся и т. д.

Взять третий трудовой се
местр. Студенты всех факуль
тетов нашего вуза трудятся в 
колхозах и совхозах, на раз
личных строительных объек
тах локоть к локтю со специ
алистами народнохозяйствен
ных объектов —  представи
телями разных национельно- 
стей. Совместный труд, под
чиненный единой цели — до
стижению конечного трудо
вого результата. —  сближает

людей. Молодежь чувствует 
'поддержку друг друга, взрос
лых, видит их готовность прий
ти на помощь.

Нельзя недооценивать та
кую форму интернациональ
ного воспитания, как научно- 
исследовательская работа сту
дентов. Она, несомненно, вно
сит значительный вклад в де
ло углубления взаимопони
мания между студентами, спо
собствует усилению взаимно
го уважения друг к другу. 
К примеру, недавно на база 
нашего института впервые был 
проведан республиканский слет 
студвнтов-историков и в рамках 
слета проведена научная кон
ференция. Практика показала, 
что постоянно дейстаующие 
научные кружки, различные 
конференции, посеящен н ы в  
историческим событиям, юби
леям наших советских соци
алистических республик или 
стран мира (независимо от 
социально - политической ор
ганизации), служат установле
нию правильных взаимоотно
шений, воспитывают уважение 
к правам и свободам других 
народов. Нельзя не отметить 
при этом, что выступления 
студентов из национальных 
республик нашей страны, а 
также студентов - иностран
цев, как правило, вызывают 
глубокий интерес у студенчес
кой аудитории, вносят элемент 
эмоционального восприя т и я 
идей интернационализма.

Многое в плане интернаци
онального воспитания дает 
проведение «Студенчес к и х 
дней». Не случайно их про
грамма всегда очень разно
образна: это и конференции, 
и выставки, и выступления 
фольклорных групп и моло
дежных ансамблей. Мы при
нимаем в ходе «Студенческих 
дней» представителей вузов 
других братских республик. 
Такие контакты лучше все
го укрепляют дружбу и со
трудничество в рядах моло
дежи.

В нашем институте сложи
лись добрые традиции по уг
лублению интернациональных 
связей с педвузами гг. Моск
вы, Ленинграде, Киева, Ере
вана, Баку, Таллина, Риги, Ки
шинева... Совместные сту
денческие научные конферен
ции, олимпиады, вечера ин
тернациональной дружбы —

всего не перечислишь. А  не
родные праздники, такие, как 
«Тбилисоба», традицио и н ы е  
встречи молодежи закавказ
ских республик —  Грузии, Ар
мении, Азербайд ж  а и в не 
Красном мосту — все это рва* 
двигает рамки контактов на
ших воспитанников, свиде
тельствует о глубоких и проч
ных корнях дружбы народов 
Страны Советов.

За болев чем 50 лат своего 
существование наш институт 
подготовил свыше 40 тысяч 
высококвалифицирова и н ы х  
преподавателей для грузин
ских, русских, армянских и 
азербайджанских школ, болев 
6 тысяч библиотекарей, свы
ше 2.500 работников дошколь
ных учреждений. Это не про
сто данные статистики. За 
цифрами — люди, професси
ональные специалисты, гото
вые быть активными провод
никами знаний, ленинской 
национальной политики, вос
питывать подрастающее по
коление а духе глубокого 
уважения ко всем нациям и 
народам нашей страны.

X X V II съезд партии, фев
ральский (1988 г.) Пленум ЦК 
КПСС потребовали от всеа 
звеньев неродного образова
ния, в том числе и высшей 
школы, по-новому ре ш а т ь 
многие вопросы, связанные с 
обучением и воспитанием мо
лодежи. Выполнить данное 
требование —  это значит ко
ренным обрезом улучшить 
работу всех уровней препода
вательского состава высшей 
школы, решительно отказать
ся от старых приемов препо
давания, творчески подходить 
к проблемам интернациональ
ного воспитания молодежи. К 
сожалению, далеко не весь 
наш профессорско - препо
давательский состав отвечает 
поставленным задачам. Имен
но поэтому в институте сей
час идет большая и конкрет
ная работа, цель которой— по
вышение ответств е н н о с т м  
каждого вузовского работ
ника за порученный участок 
деятельности.

Дмитрий 
ШИШНИАШВИЛИ, 

секретарь парткома Тби
лисского государст м и 
ноге педагогического ин
ститута имени А. С . Пуш
кина, кандидат химичес
ких наук, доцент.

ТИП
юл
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«Сюрприз» ветеранам
Не двери продовольствен

ного магазине №  14 по ули
це Элиава, обслуживающего 
инвалидов и участников Ве
ликой Отечественной войны, 
появилось объявление, из ко
торого следовало, что всем, 
кто пользуется услугами это
го торгового объекта, надле
жит пройти перерегистрацию 
в «Спецторге» по адресу: 
улица Монтина, 1, на четвер
том этаже.

Явившись по этому адресу 
6 января, я вместе с други
ми подошедшими ветеранами 
поднялся на четвертый этаж 
по лестнице —  лифт не ра
ботал. В небольшой комнате 
уже было не протолкнуться. 
Среди нас, ветеранов, ока
зался и один инаелид с про
тезом ноги.

Дом №  1 по улице Монти
на оказался в месте, плохо 
Обеспеченном горо д е ц и м  
транспортом, вдали от стан
ции метро «Вокзальная» и 
заканчивающихся там же ав
тобусных и трамвайных мар
шрутов, н4 изрядном рас
стоянии от троллейбусной ли
нии.

Для пожилых, с подорван
ным здоровьем людей явить
ся на эту «проверку» оказа
лось непростым испытанием. 
Причем на перерегистрацию 
были вызваны сотни ветера
нов, проживающих в разных 
концах города. Это ж е  фор
менное издевательство!

Добираясь кое-как до «чут
кого» «Спецторга» и обратно, 
мы (в этом письме в газету я 
выражаю общее возмущение) 
убедились в справедливости 
поговорки о том, что путь в 
ад зачастую бывает вымощен 
добрыми намерениями... Счи
таю, что описанное «меро
приятие» не имеет ничего 
общего с установками нашей 
партии на повышение вни
мания к людям, удовлетвори 
иие их нужд.

А. ШУЛЯК, 
лаборант Тбилисского ин
ститута усовершенствова
ния врачей, ветеран войны 
и труда, полковник в от
ставке, 
г. Тбилиси.

Сапоги с подвохом
Я имел неосторожность ку

пить себе в цхинвальском 
универмаге зимние полуса
пожки. Проносил их не
долго. Буквально на тре
тий день под о ш в а  пра
вого сапога отвалилась. Один 
из моих друзей, которому уже 
приходилось иметь дело с
подобной моделью обуви, 
сказал мне, что до того, как 
надеть обновку, надо было 
отнести полусапожки в ма
стерскую по ремонту обуен 
и попросить там за и о в о
«пройтись» иголкой с ниткой 
по месту, где подошва при
крепляется к верху. Но отку
да мне было это знать?! На 
вид сапожки вроде бы ниче
го. А выходит, внешний вид 
обманчи». Да и стоят они не
дешево —  52 рубля 50 копе
ек. Теперь же, выходит, обой
дутся еще дороже —  ведь, 
не успев поносить, я вынуж
ден нести их к сапожнику.

Без помощи ЭВМ  не раз
берешь, кто выпустил этот 
брак. На обуви — одни циф
ры —  свыше 30 знаковч Хо
рошо, что сохранилась ко
робка с этикеткой. Из нее 
следует, что выпустили эти 
полусапожки на Тбилисской 
фабрике модельной обуви, 
расположенной на Кахетин
ском шоссе, в цехе N9 1 в 
октябре минувшего года.

Создается в'печатление, что 
для коллектива этой фабри
ки разговоры о перестройке, 
о повышении качества, так 
разговорами и остались. Ин
тересно, кгч такую продук
цию пропускает госприемка, 
если она введена на этом 
предприятии, и как фабрика 
собирается работать в усло
виях хозрасчета и самофи
нансирования?

П. ДЖИОЕВ.
пос. Джава
Юго-Осетинской АО.

♦ Служба здоровья

ЛАЗЕР... 
В Б Е Л О М  

ХАЛАТЕ
В кабинете лазерной терапии 

гагрского санатория имени 
Челюскинцев внедрен аппарат 
ЛГ-75 (гелио-неоиовый лазер). 
Процедуры с его помощью 
помогают специалистам ле
чить хроническую ишемичес
кую болезнь сердца, остео
хондрозы позвоночника, арт
розы, артриты, т и п  ертони- 
ческую болезнь, климактери
ческие расстройства, акушеро
гинекологические заболевания. 
При этом ограничивается ме
дикаментозное лечение. С пер
вых же дней специалисты от
метили эффективность нового 
метода лечения.

Улучшение наступает после 
пяти сеансов, а для всего кур
са лечения достаточно от 10 
до 13 процедур. Работает ка
бинет на хозрасчете, лечение 
платное.

Большую помощь гагрским 
медикам во внедрении лазер
ной терапии, в .инструктаже по 
технике лечения оказали сот
рудники лаборатории оптиче
ских приборов Академии наук 
Грузии, а частности, доктор 
физико-математических наук, 
профессор Ш . Какичашвилн, 
доктор м е д  ицинских наук, 
профессор НИИ акушерства 
и гинекологии имени ака
демика К. Чачава Минзд
рава Грузии Георгий Джеебе- 
нава. Сотрудники Научно-ис
следовательского института 
клинической и эксперименталь
ной терапии Минздрава Грузии 
—  заведующий отделением, 
доктор медицинских наук, про
фессор Гульнара Чалидзе и 
кандидат медицинских наук 
Мераб Бохуе, можно сказать, 
взяли шефство над гагрскими 
коллегами. Они консультиру
ют специелистов кабинета ла
зерной терапии санатория 
имени Челюскинцев, знакомят 
их с новыми достижениями в 
этой области. э

г. Гагра.
Сергей ТАРАНЦЕ8.

♦ Стихия и люди

Сошел оползень
Три доме бретьев Роме- 

лашвили, жителей села ~Хе- 
ити Цхинвальского района 
полностью разрушены опол
знем, который сошел с ок
рестных гор в ночь на ше
стое марта.

Ширина оползня достигает 
двух километров, а длина 
превысила километр. Милли
оны тонн земляной массы 
разрушили на своем пути еще 
несколько домов и все дру
гие строения. Опасность гро
зила жизни двухсот человек. 
Однако благодаря своевре
менно принятым мерам ране
ных и погибших нет. Всем 
двумстам пострадавшим пре
доставлено временное жилье,

В связи со сходом оползня 
полностью прекращено авто
транспортное сообщение с 
рядом населенных пунктов, 
расположенных еыше села 
Хеити.

С первых же часов бедст
вия на помощь хеитцам при
ехали воинские подразделения. 
Совместно с жителями близ- 
лежа щ и х районов города 
Цхинвали они в считанные ми
нуты организовали эвакуацию 
пострадавшего населения. В 
настоящее время вместе с ме
ханизаторами дорожно - ре- 
монтно * строительного уп
равления №  ,13 и дорожно- 
эксплуатационного участка №  4 
Минавтодора республики они 
пробивают новую дорогу.

В местах бедствия побывал 
кандидат в члены бюро ЦК 
КП Грузии, первый секретарь 
Юго-Осетинского обкома пар
тии Ф . С. Санакоев, другие 
руководители автономной об
ласти.

Как сообщил министр авто
мобильных дорог республики 
Б. Е. Саралидзе, почти на всех 
дорогах Грузии движение осу
ществляется беспрепятствен
но. Военно - Грузинская до
рога открыта для движения 
всех видов автотранспорта 
только до Гудаури. Закрыто 
движение на дороге Джвари—  
Ханши —  Местиа. Без помех 
осуществляется движение по 
всем другим перевальным до
рогам, кроме Транскавказской 
автомагистрали.

(ГРУЗИ Н ФО РМ ).

♦ Факт крупным 
планом

ЗВУЧАТ 
КОНЦЕРТЫ 
ДРУЖБЫ

С новым репертуаром пред
станут перед своими поклон
никами вокально - инструмен
тальный ансамбль и ансамбль 
народных инструментов Ахал- 
калакского правления музы
кального общества Грузии. Эти 
коллективы хорошо знают и 
в Богдановском, Аспиндзском, 
Ахалцихском районах. Тепло 
принимали ансамбли и тбилис
цы. В столице республики эти 
коллективы, а они являются 
лауреатами республиканских 
конкурсов, выступают ежегод
но в дни традиционных ии- 
/тфнациом а л й н И * всхрап- 
концертов, проводимых М у
зыкальным обществом Грузии.

В течение нескольких дней 
со сцены Большого зала фи
лармонии звучат грузинские, 
русские, армянские, азер
байджанские, греческие, курд
ские, ассирийские музыка и 
песни. На этот праздник друж
бы ансамбли из Ахалкалаки 
всегда привозят новую песню 
или музыку советских компо- 
зиторов, которые приносят 
им неизменный успех. Немалая 
в этом заслуга руководителей 
ансамблей — аыпус к н и к о в 
Тбилисской государственной 
консерватории имени В. Са- 
раджишвили — Валерия Стель- 
машева и Гиви Вартапетова.

—  С новым репертуаром ан
самбли недавно выступили, — 
рассказывает заведующий от
делом культуры Ахалкалак- 
ского райсовета народных де
путатов Юрий Сарибекян, — 
в районном Доме культуры. 
Впереди у артистов напряжен
ные будни. Они выступят пе
ред жителями сел Хандо, 
Бурнашети, Баралети и других 
сел нашего района.

Позже ансамбли выступят 
в селе Хоспио — это в четы
рех километрах от Ахалкала
ки. Здесь под руководством 
молодых специалистов Васи
лия Майсурадзе и Тамаза 
Маргишвили создан детский 
хореографический ансамбль 
грузинских народных танцев. 
За короткое время юные ар
тисты, овладев искусством 
танца, успешно выступили на 
олимпиаде художествен н о й  
самодеятельности района, ис
полнив танцы 1<артули, перху- 
ли, давлури, мтиулури и дру
гие. Шефствует над ансамб
лем юных танцоров Респуб
ликанский научно - методи
ческий центр народного твор
чества Министерства культуры 
Грузии. Предстоящая встреча 
участников вокально - инстру
ментального ансамбля и ан
самбля народных инструмен
тов с юными- танцорами по
зволит создать единый репер
туар, е которым артисты вы
ступят в дни посевной кам
пании и уборки урожая в кол
хозах и совхозах района. На 
полевых станах древней земли 
Месхети будут звучать песни 
о нерушимой дружбе наших 
народов.

Джмльда ИВАНИШВИЛИ.

СЕРВИС НА НОВЫЙ ЛАД

Талант к домоводству представительниц 
слабого пола сегодня обернулся их деловой 
предприимчивостью на благо общества

Посмотрите не этих сим
патичных женщин, которых 
запечатлел на снимке фо
токорреспондент, и поста
райтесь угадать род их за
нятий. Боюсь, что мало 
кому это удастся, ибо про
фессия у них настолько 
пока еще малоприаычиая 
для всех нас, что даже са
ми они, ее представи
тельницы, порой ощущают 
(некоторое смущение, рас
сказывая о деле, которым 
решили заняться.

Однако не буду больше 
интриговать читателей и ска
жу, что женщины, которых вы 
видите на фото — это ново
испеченные наши советские 
коммерсанты восьмидесятых 
годов двадцатого столетия. И 
не надо впадать в шоковое 
состояние от слова «коммер
сант». Оно всего лишь озна
чает человека, имеющ е г о  
свое дело, устраивающего 
свой бизнес. Впрочем, соглас
на, слова эти не наши и нам 
непривычны, однако никако
го плохого смысла в них ис
кать не следует: как сказано 
в опубликованном на днях про
екте Закона «О кооперации в 
СССР», «труд в кооперативах 
почетен, престижен и всемер
но поощряется государством». 
Начавший действовать в нашей 
стране менее года назад Закон 
об индивидуальной трудовой 
деятельности открыл простор 
инициативе каждого, кто риск
нет попробовать свои силы на 
ниве принципиально нового — 
индивидуального или коопе
ративного — сервиса. А из
вестный риск тут действитель
но есть. Стоит ли записывать
ся в ряды первопроходцев 
или лучше немного выждать, 
чтобы понять, присмотреться, 
как пойдут дела у других? А 
если все-таки рискнуть, то 
как избежать банкротства, как 
обеспечить все более возра
стающую прибыльность свое

го дела? Эти и им подобные 
вопросы со всей неизбежно
стью встают перед каждым, 
кто решает воспользоваться 
широкими правами, предо
ставляемыми новым Законом.

Но практика показала, что 
людей решительных и иници
ативных у нас совсем нема
ло. Одни из них предпочли 
заняться индивидуальной, дру
гие — кооперативной трудо
вой деятельностью. Среди по
следних немало женщин, что, 
впрочем, само по себе ни
чуть не удивительно. Приме
чательно другое: многие жен
щины не устрашились воз
главить общественные коопе
ративы, доказав тем самым, 
что ничуть не уступают муж
чинам по части деловой смет
ливости и предприимчивости. 
Те, кого мы хотим вам сего
дня представить, как раз из 
числа таких.

Знакомьтесь: Лейла Коба- 
хидзе (она на фото слева), и 
Лела Хевсуришвили, предсе
датели двух тбилисских коо
перативов.

Лейла Кобахидэе по обра
зованию инженер - технолог 
по производству кондитерских 
изделий, молодая мама: ее
сыну четыре года, а дочур
ке — чуть больше года. Так 
что поступить на работу для 
нее пока сложно. А у мужа 
зарплата весьма скромная. 
Вот и создали они полусе
мейный кооператив, где тру
дятся и сама Лейла, и ее брат, 
занятый на основной работе 
через день, и муж в свобод
ное от основной работы вре
мя, и даже свекровь. Они и 
основали кооперативное про
изводство восточных сладо
стей «Сихарули». А  полусе
мейным я назвала его потому, 
что здесь трудятся еще две 
девушки, имеющие образова
ние кондитеров. Производят
ся восточные сладости в спе
циально оборудованном под

вальном помещении кварти
ры Кобахидзе. А реализуют
ся в соответствующих секци
ях четырех продовольствен
ных магазинов, поскольку
между кооперативом «Сихару
ли» и Калининским райпище- 
торгом столицы республики
заключен соответствую щ и й 
договор. Нынче ровно месяц, 
как этот кооператив начал ра
ботать. Окупить производст
венные затраты пока, естест
венно, не удалось, но '"дела 
идут неплохо, продукция «Си
харули» явно пришлась по вку
су лакомкам.

Лела Хевсуришвили тоже 
возглавила полусе м е й н ы й 
кооператив (в его работе при
нимают участие ее муж и до
чери двадцати одного и двад
цати лет), куда вошли и дру
гие компаньоны. Этот коопе
ратив, который так и называ
ется «Лела», занимается по
шивом модной женской одеж
ды. И хотя начал действовать 
он совсем недавно, уже за
ключил договор с универма
гом «Тбилиси», где ему вы
делена специальная секция 
для реализации готовых из
делий. В феврале этого года, 
когда Тбилгорисполком про

вел на ВДНХ Грузинской ССР 
День кооператора, Лела Хев
суришвили подписала дело
вое соглашение с москов
ским кооперативным магази
ном «Контакт» на поставку 
дамских пальто и костюмов 
на сумму 6.200 рублей. В ка
нун 8 Марта во Дворце проф
союзов для участниц торже
ственного собрания в честь 
Междунаро д н о г о женского 
дня была организована вы
ставка - продажа и з д е л и й  
кооперативов. Здесь была 
представлена и модная одеж
да от «Лелы», которая все 
более и более обретает по
пулярность у наших женщин. 
Сейчас кооператоры заверша
ют работу над очередной пар
тией одежды, которую вскоре 
отправят в «свою» секцию 
универмага «Тбилиси».

...Деловых, энергичных жен
щин, возглавляющих коопе
ративы, становится все боль
ше и больше. Пожелаем же 
всем им, и конкретно нашим 
новым знакомым Леле и Лей
ле, успехов на ниве коммер
ческой деятельности.

Ирина ИНОВЕЛИ, 
Фото Рубена РУХКЯНА.

Д В А  А У К Ц И О Н А
СОСТОЯЛИСЬ НЕДАВНО В ТБИЛИСИ

Первый —  «персональный» 
аукцион, на котором, в от
личие от предыдущих, были 
представлены работы одно
го художника —  Зураба Ни- 
жарадзе —  прошел в Доме 
художника.

Аукционист —  народный 
артист Грузинской ССР Ко- 
тэ Махарадзе —  представ
ляет первую картину. Это — 
эскиз к кинофильму по «Де
мону» М. Ю . Лермонтова, 
работа над которым идет 
сейчас на киностудии «Гру- 
зия-фильм». Начальная стои
мость холста —  700 рублей. 
За каких-то несколько минут 
цена резко повышается.

■— 1.050 рублей раз, 1.050 
рублей два, 1.050 рублей... 
три!

Последний удар молотка. 
Обладателем эскиза стано
вится номер двухсотый...

Надо сказать, что аукцион 
прошел очень успешно: из 
26 представленных было 
продано 21 полотно изве
стного живописца.

Прибыль, поступившая в 
Грузинский фонд культуры, 
составила более семи ты
сяч рублей. И тем не менее 
смысл проведения аукцио
нов —  не только в привле
чении средств. Главная их 
цель —  в популяризации ис
кусства, в том, чтобы про
изведения перешли в руки 
истинных их ценителей. Поэ
тому Грузинским фондом 
культуры была возрождена 
и традиция проведения кни
жных аукционов.

Первый из них состоялся 
в актовом зале Г осу дарст
венной республиканской би
блиотеки имени К. Маркса.

Было реализовано более 
80 книг из представленных 
105.

Двадцать процентов сум
мы, поступившей после про
ведения первого книжного 
аукциона, будет , перечис
лено • фонд увековечения 
памяти Эквтимэ Такаишвили.

Эка АХАЛКАЦИ.

ИНТЕРЕСНОЕ — РЯДОМ

О Б Е Д  И З  К А Б А Ч К А
Небывалый урожай ' ка

бачков собрал на своем 
приусадебном участке жи
тель Очамчира, участник 
этнографического ансамб
ля абхазских долгожите
лей «Нартаа» Иван Квеквес- 
кири.

—  Этот сорт кабачков на
зывается «китайс кий» ,  — 
рассказывает Иван Диго- 
вмч. —  С одного корня нам 
удалось собрать более пят
надцати штук этого удиви
тельного овоща. Длина са
мого большого из них до
стигала двух метров, а 
вес —  десяти килограммов. 
Из одного такого кабачка 
мои домочадцы приготови
ли обед на всю семью. А 
она у нас немаленькая — 
одиннадцать человек!

Задолго до этого собы
тия специалисты неодно
кратно предпринимали по
пытки вырастить «китай
ский» кабачок на мелиори
рованных землях. Однако 
ни одна из них не увенча
лась успехом. В чем ж е  де
ло? Ответ на этот вопрос 
подсказал случай на ого
роде И. Квеквескири.

—  Для выращивания «ки
тайского» кабачка, как по

казали исследования, луч
ше использовать почвы с 
естественным плодор о д и- 
ем — почвенный покров 
огорода И. Квеквес к и р и 
соответствует этим требо
ваниям, — поясняет предсе
датель Очал-учирского меж
колхозного лесхоза Арчил 
Гигава. — Таких земель в 
Абхазии много. Это еще не 
тронутые многочисленные 
лужайки, полянки, опушки 
лесов, богатые перегноем.

Некоторые из них в поряд
ке эксперимента будут за
сеяны семенами «китайско
го» кабачка нынешней вес
ной.

Лери М АЙСУРАДЗЕ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

ф Н а  с н и м к е :  Иван
Квеквескири (слева) показы
вает соседу кабачок-гигант.

Фото Сергея ЭШ БА.

СПОРТ

С Ч Е Т  О Т К Р Ы Т
На Т б и л и с с к о м  стадионе 

«Динамо» им. В. И. Ленина 
поднят флаг 51-го чемпионата 
СССР по футболу среди ко
манд высшей лиги. Хозяева 
поля принимали бронзового 
призера прошлогоднего пер
венства — вильнюсский «Жаль- 
гирис».

Перед матчем динамовцы 
и любители футбола, собрав
шиеся на стадионе, тепло про
водили из большого спорта 
заслуженного мастера спорта 
СССР, бывшего ка пит ана  
команды и сборной страны, 
обладателя Кубка кубков 1981 
года Александра Чивадэе. 
Затем игра началась. Первые 
минуты ее прошли довольно 
спокойно. Но потом некоторое 
тарриториальное преимуще
ство было на стороне хозяев 
поля. Запомнился проход по 
краю Месхи, удар головой в 
падении капитана команды 
Сулаквелидзе, после которо
го мяч прошел мимо ворот.

А на 37-й минуте Нарбеко- 
вас буквально протаранил обо
рону динамовцев и открыл 
счет —  1 :0 . Это был первый 
гол чемпионата СССР.

Во второй половине игры 
динамовцы прибавили темп и 
стали доминировать на поле. 
Опасно бьет по воротам со 
штрафного Кеташвили, но мяч 
пролетел над перекладиной. 
Атаки на ворота «Жальгириса»

следуют одна за другой. Гол, 
что говорится, назревал, и, на
конец на 68-й минуте Губаз 
неожиданно и точно пробил 
по цели и сравнял результат— 
« :1,

Прошло еще четыре минуты, 
и во время очередной атаки 
динамовцев соперники в своей 
штрафной площадке сбили 
Кецбая. Арбитр матча Вале
рий Бутенко ,, без колебания 
указал на 11 -метровую отмет
ку. Удар Гурули был точен— 
2:1.  Дальнейшие усилия обе
их команд изменить результат 
оказались бесплодными. Ди
намовцы записали первые два 
очка, а также балл в борьбе 
за приз «За волю к победе».

Конечно, первый выигрыш, 
да еще в стартовом матче —  
над обладателем бронзовых 
медалей прошлогоднего чем
пионата, весьма приятен. При
ятно было видеть и то, что 
динамовцы старались, дела
ли —  особенно после пропу
щенного гола —  все возмож
ное, чтобы добиться прием
лемого результата. На хоро
шем уровне у них и физи
ческая подготовка.

Состоялись и другие матчи 
чемпионата СССР. Вот их ре
зультаты: «Локом о т и в» —
«Нефтчи» —  1:0,  «Днепр» —  
«Динамо» (Киев) —  0:0,
«Шахтер» —  «Металлист» — 
3 :0, «Черноморец» —  «Тор
педо» —  0 :2 .

БРОНЗА -  КИЕВЛЯНАМ
В столице Украины прове

ден третий, решающий матч 
за бронзовые медали чемпио
ната СССР по баскетболу меж
ду динамовцами Тбилиси и 
киевским «Строителем». Пер
вый матч этих команд, состо
явшийся в столице Грузии, за
вершился, как известно, побе
дой наших баскетболистов — 
100 : 98.

Повторная игра в Киеве при
несла успех хозяевам пло
щадки —  85:78.

И вот третий матч. Обе 
команды действовали в быст
ром темпе, но все же брос
ки тбилисцев в первой поло
вине игры были несколько 
точнее. Тайм завершился их 
преимуществом —  28 : 25. За
тем на площадке борьба раз
горелась вновь. В итоге в 
этом матче с минимальным 
преимуществом —  60 : 58 по
беду одержал «Строитель», ко
торый и завоевал бронзовые 
медали.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ПРЫЖКИ В ВОДУ. В Ростоке 

(Г ДР) проведен международ
ный турнир. В прыжках с выш
ки победителем стал тбилисец 
Георгий Чоговадзе, набрав
ший 434,34 балла. На второе 
место вышел Стефан Хааге 
( ГДР), на третье —  Мэтт Ског- 
гин (СШ А).

ШАХМАТЫ. В Линаресе про
веден международный тур
нир. Майя Чибурданидзе за
воевала в последних двух ту
рах полтора очка (победа над 
венгром Портишем и ничья с 
югославом Николичем) и на
брала всего 2,5 очка. А побе
дил в соревновании Ян Тим- 
ман (Голландия) —  8.5 очка.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

•Объявления
ВНИМАНИЕ!

Груэчеррыбаод уведомляет 
рыболоеов-любителей, что за
прет на лов кефали в море с 
января по май отменен.

Вместе с тем, введен до
полнительный запрет лова ке
фали орудием типа «фанто- 
мас» и методом «на зацеп».

Груэчеррыбаод.

Предлагаем для реализации 
кротоновый альдегид в коли
честве 800 тонн/год по цене 
550 руб. за 1 тонну, соответ
ствующий ТУ-6-03-389-80.

Область применения: кро
тоновый альдегид используется 
для получения бутилового 
спирта, масляного альдегида, 
сорбиновой и кротоновой ки
слот и других продуктов.

Предлагается для реализа
ции масло ПОД (продукты от
хода производства капролак- 
тама) в количестве трех тысяч 
тонн/год по цене 200 руб. за 
1 тонну, соответствующее ТУ- 
113-03-476-82.

Возможная область приме
нения: лакокрасочная про
мышленность.

По вопросам поставки об
ращаться по адресу: 349940, 
г. Север® донецк-3, Вороши-
лоаградской обл., ул. Хими
ков, 5, СПО «Азот», отдел 
сбыта, тел. 9-21-71.

УМЕЛЫМ РУКАМ  — 
М АГАЗИН «СДЕЛАЙ САМ»!

Вы любите мастерить, за
нимаетесь индивидуальной 
трудовой деятельностью?

В магазине «Сделай сам» 
(Варкетили, Верхнее плато, 
2-й микрорайон) вы подбере
те все необходимое для ра
боты:

отходы черных и цветных 
металлов и древесины, другие 
некондиционные товары.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ  
ПРЕДПРИЯТИЙ!

\
Дирекция Тбилхозторга об

ращается с просьбой сдавать 
в магазин отходы производ
ства, некондиционные матери
алы по договорным ценам 
(на основании Положения Сов
мина СССР от 30 марта 1987 г.).

За справками обращаться по 
тел.: 73-61-13 или в дирекцию 
Тбилхозторга (ул. Мцхетская, 
8): 23-53-49, 23-11-32, 23-27-21.

Грузинское 
рекламное агентство.

ПО ВПОЛНЕ 
ДОСТУПНЫМ ЦЕНАМ

В комиссионном ювелирном 
магазине, что на ул. Ленина, 
67, вы можете купить ювелир
ные изделия старинной и сов
ременной работы.

Здесь продаются: цепочки
из золота, кольца с драго
ценными камнями и без них, 
серьги и> кулоны, изделия из 
серебра —  вилки, ножи, лож
ки, пояса, шкатулки, столовое 
серебро.

Все эти изделия комиссион
ный магазин принимает от на
селения ежедневно, с 10 до 
14 часов. Вы можете сдать на 
комиссию принадлежащие вам 
ювелирные украшения или по
делки из золота и серебра; 
справки по тел.: 36-51-05. Часы 
работы магазина —  с 10 до 19, 
перерыв —  с 14 до 15, выход
ной —  воскресенье.

По всем возникшим у вас 
вопросам вы можете обра
титься в дирекцию Грузюве- 
лирторга по т е л е ф о н а м :  
93-47-97, 99-80-48.

Грузювелирторг, 
Грузинское рекламное 

агентство.

СПИЧКИ!
АНАХРОНИЗМ!

Мы предпочитаем П ЬЕЗО ЗА
ЖИГАЛКУ!

Безопасный и безотказный 
в работе пьезовоспламенитель 
«Электроника ПВ-1» внесет
новизну в уклад аашего хо
зяйства.

Удобная рукоятка и длинный 
ствол, позволяющий зажечь
газ к духовке и горелке, не 
снимая с нее посуды, делает 
«Электронику ПВ-1» максималь
но приспособленной для ра
боты на кухне.

«Электроника-ПВ-1» всегда
окажется под рукой! Источник 
тока —  электронное устрой
ство, не требующее питания 
от сети, подзарядки или за
мены.

«Электроника ПВ-1» безопас
на даже в руках детей!

Цена — 6 руб.
Купить пьезовоспламенитель 

«Электроника ПВ-1» вы смо
жете в фирменном магазине- 
салоне «Электрон и к а» (ул. 
Анагская, 6).,

Грузинское 
рекламное агентство.

А Ф И Ш А  ДНЯ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на Ю марта
М ОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.
7.30 — «120 минут». *.35 — Худо
жественный телефильм «Готвальд». 
2-я серия — «Это наша страна» 
(1934—1038 гг.) (Ч С С Р ). 11.19 -  
«Действующие лица». О выборах 
директора а таксомоторном иарке 
г. Иванова. 13.40 — Концерт нэ 
произведений М. Глиякя, А. Глазу, 
нова, П. Чайковского. 17.28—Прак
тика, проблемы, сужденяа. Доку
ментальный телефильм «ВА З. Ле
то-87» (г. Куйбышев). 18.00 — Кон
церт духовой музыки. Передача 
из Таллина. 18.13 — «...До шест, 
наддать н старше». 12.00 — Я а я  
сад. 10.30 — Мультфильмы. 29.05 — 
Сегиднн в  мире. йО.25 — Художест

венный телефильм «Готвальд». 2-я 
серия — «Это наша страна»' (1934— 
1938 гг.) (Ч С С Р ). 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки. 
22.50 — «Все начинается с детст
ва...». О творчестве писателя С. В. 
Михалаова. 23.48 — Сегодня в ми
ре. 23.88 —  А. Петров. Фантасти
ческая симфония «Мастер и Марга
рита» .

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е . 
0.18 — Научно-популярный фильм. 
0.38, 10.35 — Общая биология. 10-й 
класс. 10.08, 12.10 — Испанский
язык. 11.08 -  Учащимся С  ПТУ. Ис
тория. 11.35, 12.40 — Биология. 7-й 
класс. 12.00 — «Одна мама на 
всех». Документальный фильм. 
13.08 — «Единственная». Художе
ственный фильм. 14.38 — В  согла
сии с природой. Документальные 
телефильмы. 18.08 — «Овод». 2-я 
серия — «Джемма». 12.10 — Встре
ча с финскими баянистами. 20.00 —

Сельский час. 21.15 — Ритмическая 
гимнастика. 21.45 — Народные ме
лодии. 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки. 22.50 — Худо
жественный телефильм «Среда оби
тания».

ТБИЛИСИ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.

13.00 — В  полдень. Информацион
но-музыкальная программа. 13.30 — 
Грузинский документальный теле
фильм «Рождение». 14.00 Для 
абитуриентов. Биология. 14.30 — До
кументальный фильм «Вместе с 
Макаренко». 15.20 — Учительский 
чае. Основы информатики и вычи
слительной техники. 18.50 — Ин
формационный выпуск па русском 
языке. 10.00 — Сегодня на «кранах 
тбилисских кинотеатров. 10.10 — 
Международный дневник (повтор
но). 10.45 — Д ля слушателей теле

курса. Грузинский язык и литера
тура. Анализ домашних заданий. 
17.18 — Объявления. 17.20 — До
кументальный фильм «40 лет после 
детства» (первый показ). 18.10 — 
Для школьников. « В  классе дисп
лея». 18.40 — Грани перестройки. 
Закон действует (передача 7-я). 
19.23 — День письма. «В  редакцию 
пришло письмо». 19.50 — Моамбе. 
20.35 — Художественная програм
ма. 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки (М ). 22.50 — 
«Писатель и жизнь». Диалог с 
И. Абашидзе.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
18.20 — Документальный фильм 
«Пирамида». 19.00 — Для школь
ников. История СССР. 19.45 — На
учно-популярный фильм «Кодры».
20.00 — Моамбе. 20.35 — Художе
ственный фильм «Зачем человеку 
крыльв».

РАДИО
на 10 марта

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 
0.04, 11.00, 17.00. 19.30 и 23.55 -  
Последние известия. 0.30 — Сель
ское утро. Программа для труже
ников села. 7.04, 9.00, 10.00, 20.00.
23.00 и 00.50 — Последние известия 
(М ). 7.40 — Радиогазета «Пионер 
Грузни*. 8.15 и 12.15 — Час пик. 
Информационно-музыкальная про
грамма. 9.25 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 11.15 — Про
грамма «Наука и технический про
гресс». 11.35 — Грузинские народ
ные песни. 12.10 — Обзор и пере
довая статья «Правды» ва грузин
ском языке. 13.01 — Время, собы
тия, люди (М ). 13.30 — Произве
дения Г. Канчели в исполнении 
ансамбля «Реро». 13.40 — Литера
турные чтения. Т. Чиладзе. «Зима

на исходе». 14.15 — Музыка Е. Кры- 
латова к балету «Цветик самоцве- 
тик». 15.00 — Приглашают радио
студии страны (М ). 10.30 — Рабо
чее движение. Информация и ком
ментарии (М ). 17.15 — Грузинская 
народная муэыжа. 17.36 — Учащим
ся «Весенние голоса». 18.00 — Ра
диослушателям отвечают междуна
родные обозреватели. 18.15 — П оет 
Р. Бейбутов. 18.45—Концерт П. Ма- 
картни. 19.00 — Письма о перест
ройке. 19.15 — Городские напевы.
19.40 — А. Скрябин. Фантазия для 
фортепиано. 19.50 — Мастера сце
ны. Сцена из спектакля «Мучени
чество Шушаннк» в исполнении 
Зураба Кипшидэе и Мзии Арябули.
20.30 — Концерт Б. Кравеишвили.
21.00 — Вечерняя сказка. 21.15 — 
История Грузни. Герои н события. 
21.45 — Произведения Л. Бетхове
на. 22.30 — Информационный вы
пуск. 23.30 — Концерт А. Веске и 
ансамбля «Радар».

ПОГОДА
на 11 и 12 марта

В ЗА П А Д Н О Й  ГРУ З И И  облачно, 
с прояснениями, в  отдельных райо
нах дожди, ветер восточный, 9—14 
метров в секунду. Температура в 
н и з и н а х :  ночью 4-2 4_7 гра
дусов, дием 4.14 4-19 градусов. 
В г о р н ы х  районах: ночью — 2 
4-3 градуса, днем 4_8 4-13 граду
сов.

В  ВОСТОЧНОЙ ГР У З И И  -  об
лачно, с прояснениями, в отдель
ных районах дожди, ветер пере
менный, 3—8 метров в секунду. 
Температура на р а в н и н а х :  но
чью — 2 4.3  градуса, днем 4_8
4.13 градусов. В г о р н ы х  райо
нах: ночью 0 —5 градусов, днем 
4-3 4 .8  градусов. В  в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью —7 — 12 
градусов, днем - 4  4 .1  градус.

ч В Т БИ Л И С И  10 марта -  облач
но. с прояснениями, слабый дождь, 
ветер слабый. Температура возду
ха 4-Ю 4-12 градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
Д Л Я  справок — 93-13-54
отдел пасем — 93-22-19
отдел объявлений — 93-93-94
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